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ACTA DE LA SESION ORDINARIA CELEBRADA POR EL EXCELENTÍSIMO AYUNTAMIENTO 

DE CUENCA EN PLENO EL DÍA VEINTICINCO DE MARZO DE DOS MIL VEINTIUNO. 

 
 En la Ciudad de Cuenca, siendo las nueve horas y veintirés minutos del día 
veinticinco de marzo de dos mil veintiuno, se reúnen en el Salón de Sesiones del 
Edificio Consistorial, sito en Plaza Mayor, nº 1, a fin de celebrar Sesión de Pleno 
ordinario de forma presencial y telemática, en primera convocatoria, los siguientes 
miembros del Pleno: 
  
Presidente: 
Dario Francisco Dolz Fernandez. Asistencia presencial   
 
Tenientes de Alcalde: 
Saray Portillo Panadero. Asistencia presencial   
Miguel Angel Valero Tevar. Asistencia presencial   
Juan Manuel Martinez Melero. Asistencia presencial 
 

 Concejales: 
 Nelia Valverde Gascueña.  Asistencia presencial   

Asuncion Moriana Molero. Asistencia telemática 
Mario Fernandez Yepes. Asistencia telemática 
Ester Barrios Cañas. Asistencia telemática 
Allady Esperanza Rodriguez Vivas. Asistencia telemática  
Vicente Martinez Herraiz. Asistencia presencial 
Isidoro Gómez Cavero. Asistencia telemática  
Marta Tirado García. Asistencia telemática 
Nerea Sancho Beamud. Asistencia telemática 
Dámaso Matarranz López. Asistencia presencial   
Ana  Isabel Payán Martínez. Asistencia presencial   
Jesús Alberto Pontones Lahoz. Asistencia presencial   

  María Luz Moya Plaza. Asistencia presencial 
 José Ángel Gómez Buendía.  Asistencia presencial   
 José Manuel Cañizares Montón. Asistencia presencial   

Mª Cristina López Martínez. Asistencia telemática  
 Jaime Romero Gómez. Asistencia telemática 

David Hernández Gil. Asistencia telemática  
 Cristina Elena Fuentes Paños. Asistencia presencial   

Maria Angeles Garcia Jimenez. Asistencia presencial   
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Secretaria General 
Pilar Aguilar Almansa. 
 
Interventora General Municipal.: 
Mª Marta Martínez Casero. 
 
 No asiste, por causa justificada Adrian Martinez Vicente.   
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8.7 
 
I. PARTE RESOLUTIVA. 
 
1º.- Aprobación, si procede, del Acta de la sesión anterior, de fecha 25 de febrero de 
2021. 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=116.8 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=128.9 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=135.5 
 
 El Presidente pregunta si se puede aprobar el Acta de la sesión anterior, de fecha 
25 de febrero de 2021. 
 

El Pleno, por unanimidad de los 24 concejales presentes, de los 25 que 
constituyen la totalidad del número legal de miembros de la Corporación,  ACUERDA: 
Aprobar el Acta de la sesión anterior, de fecha 25 de febrero de 2021. 
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2º.- COMISIÓN INFORMATIVA PERMANENTE DE HACIENDA Y ESPECIAL DE CUENTAS. 
 
2.1.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre compromiso plenario de inclusión en 
presupuestos futuros de créditos, para la contratación del suministro de energía 
eléctrica de las instalaciones de media tensión en  instalaciones deportivas  del 
Excelentísimo Ayuntamiento de Cuenca. Importe anual 99.286,97 euros. Duración un 
año mas otro de prorroga. (Total dos años). 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=156.2 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda y 
Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe que  fue 
aprobado por mayoría de sus miembros. 

 

Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=210.4 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=364.1 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=372.8 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=399.5 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=424.4 
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Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=464.7 

 
Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno de 

intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente somete a 
votación el dictamen.  
 

Votos a favor: 23 
Votos en contra: 0 
Abstenciones: 1 
 

En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 23 votos afirmativos, (10 
correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista, 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une, 6 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 correspondiente a la Concejal del Grupo 
Municipal Ciudadanos de Cuenca), ningún voto en contra y 1 abstención 
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha,  ACUERDA:  

 

ÚNICO.- Aprobar el compromiso plenario de inclusión en presupuestos futuros de 
créditos, para la contratación del suministro de energía eléctrica de las instalaciones de 
media tensión en  instalaciones deportivas  del Excelentísimo Ayuntamiento de Cuenca. 
Importe anual 99.286,97 euros. Duración un año mas otro de prorroga. (Total dos años). 
 
La distribución  de anualidades, presenta el siguiente detalle: 
 
    AÑO 2021 (SETP A DIC)  33.095,66 € 
    AÑO 2022 (TODO)   99.286,97 € 
    AÑO 2023 (HASTA AGOSTO)  66.191,31 € 
   
 La partida presupuestaria para su aplicación contable, atendiendo a su 
distribución por programas es: 
 

01 1522 22100 (Energía Eléctrica). 
   
DISTRIBUCION EJ. FUTUROS. 
 

AÑO 2022 99.286,97 EUROS 

AÑO 2023 ( HASTA AGOSTO) 66.191,31 EUROS. 
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 Respecto a los créditos de la anualidad del ejercicio 2021, se informa que el 
presupuesto se encuentra prorrogado del 2020, existiendo cobertura presupuestaria 
suficiente en el documento rc 22021000429 por importe de 99.286,97 euros. 
 
2.2.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre compromiso plenario de inclusión en 
presupuestos futuros de créditos, para la contratación de la prestación del servicio de 
formación del taller pedagógico de teatro de Cuenca. Importe anual 35.000 euros. 
Duración: 2 años + 1 de prorroga (total 3 años). 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=505.6 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda y 
Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe que  fue 
aprobado por mayoría de sus miembros. 

 

Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=548.5 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=622.8 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=637.9 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=643.9 
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Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno de 
intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente somete a 
votación el dictamen.  
 

Votos a favor: 23 
Votos en contra: 0 
Abstenciones: 1 
 

En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 23 votos afirmativos, (10 
correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista, 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une, 6 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 correspondiente a la Concejal del Grupo 
Municipal Ciudadanos de Cuenca), ningún voto en contra y 1 abstención 
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha,  ACUERDA:  
 
ÚNICO.- Aprobar el compromiso plenario de inclusión en presupuestos futuros de 
créditos, para la contratación de la prestación del servicio de formación del taller 
pedagógico de teatro de Cuenca. Importe anual 35.000 euros. Duración: 2 años + 1 de 
prorroga (total 3 años). 
 

La distribución  de anualidades, presenta el siguiente detalle: 
 
Ejercicios futuros: 
    AÑO 2022 (TODO)   35.000,00 € 
    AÑO 2023 (TODO)   35.000,00 € 
    AÑO 2024 (HASTA AGOSTO)  23.333,34 € 
 
La partida presupuestaria para su aplicación contable, atendiendo a su distribución por 
programas es: 
 

01 3260 22609 (ACTIVI. CULTURALES Y DEP. ACORDEÓN Y TEATRO) 
 
Respecto a los créditos de la anualidad del ejercicio 2021, se informa que el presupuesto 
se encuentra prorrogado del 2020, existiendo cobertura presupuestaria suficiente en el 
documento rc 220210002849 por importe de 11.666,66 euros. 
 
2.3.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre compromiso plenario de inclusión en 
presupuestos futuros de créditos, para la contratación de la prestación del servicio de 
formación del taller pedagógico de acordeón de Cuenca. Importe anual 35.000 euros. 
Duración: 2 años + 1 de prorroga (total 3 años). 
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Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=678.7 

 
Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda y 

Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe que  fue 
aprobado por mayoría de sus miembros. 

 

Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=721.4 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=803.7 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=825.5 
 

Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno de 
intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente somete a 
votación el dictamen.  
 

Votos a favor: 23 
Votos en contra: 0 
Abstenciones: 1 
 

En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 23 votos afirmativos, (10 
correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista, 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une, 6 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 correspondiente a la Concejal del Grupo 
Municipal Ciudadanos de Cuenca), ningún voto en contra y 1 abstención 
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha,  ACUERDA:  
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ÚNICO.- Aprobar el compromiso plenario de inclusión en presupuestos futuros de 
créditos, para la contratación de la prestación del servicio de formación del taller 
pedagógico de acordeón de Cuenca. Importe anual 35.000 euros. Duración: 2 años + 1 de 
prorroga (total 3 años). 

La distribución  de anualidades, presenta el siguiente detalle: 
 
 Ejercicios futuros: 
    AÑO 2022 (TODO)   35.000,00 € 
    AÑO 2023 (TODO)   35.000,00 € 
    AÑO 2024 (HASTA AGOSTO)  23.333,34 € 
   
 La partida presupuestaria para su aplicación contable, atendiendo a su 
distribución por programas es: 
 

01 3260 22609 (ACTIVI. CULTURALES Y DEP. ACORDEÓN Y TEATRO) 
 
 Respecto a los créditos de la anualidad del ejercicio 2021, se informa que el 
presupuesto se encuentra prorrogado del 2020, existiendo cobertura presupuestaria 
suficiente en el documento rc 220210002850 por importe de 11.666,66 euros. 
 
2.4.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre compromiso plenario de inclusión en 
presupuestos futuros de créditos, para la contratación de la adquisición, instalación e 
implantación  de una plataforma para la gestión integral de la jefatura de Policía 
Local de Cuenca. Importe total: 39.000 euros. Duración: 18 meses. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=856.6 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda 
y Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe 
que  fue aprobado por mayoría de sus miembros. 

 
Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=893.9 
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Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=982.5 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1027.3 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1054.7 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1121.9 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1154.5 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1192.2 
 

Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno 
de intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente 
somete a votación el dictamen.  
 

Votos a favor: 23 
Votos en contra: 0 
Abstenciones: 1 
 

En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 23 votos afirmativos, (10 
correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista, 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une, 6 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 correspondiente a la Concejal del Grupo 
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Municipal Ciudadanos de Cuenca), ningún voto en contra y 1 abstención 
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha,  ACUERDA:  
 
ÚNICO.- Aprobar el compromiso plenario de inclusión en presupuestos futuros de 
créditos, para la contratación de  la adquisición, instalación e implantación  de una 
plataforma para la gestión integral de la jefatura de Policía Local de Cuenca. Importe 
total: 39.000 euros. Duración: 18 meses. Con el siguiente detalle:  
 

DURACIÓN: 18 MESES. 
DISTRIBUCIÓN DE ANUALIDADES:  

 

Programa Descripción Anualidad Importe 

Año 2021 29,250,00 € 
DUSI 

TIC ESTRATEGIAS DUSI ADMINISTRACIÓN  
ELECTRÓNICA Y SMART CITI Año 2022 9.750,00 € 

 

Existe informe favorable de la Intervención de Fondos Municipal. 
 

2.5.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre modificación de créditos  del 
presupuesto municipal de 2021 para destinar parte del superávit a amortización 
anticipada de dos préstamos con BANKIA y otro con CCM en cumplimiento del acuerdo 
plenario de 28 de octubre de 2019.   
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1239.9 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda 
y Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe 
que  fue aprobado por mayoría de sus miembros. 

 
Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1277.2 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1550.1 
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Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1706.8 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=1776.8 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=2116.3 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=2379.6 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=2871.4 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=3014.2 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=3277.9 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=3531.5 
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Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=3877.4 

 
Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno 

de intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente 
somete a votación el dictamen.  
 

Votos a favor: 16 
Votos en contra: 1 
Abstenciones: 7 
 
En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 16 votos afirmativos, (10 

correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista y 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une), 1 voto en contra 
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha y 7 
abstenciones (6 correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 
correspondiente a la Concejal del Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca),  ACUERDA:  

 
PRIMERO.- Aprobar inicialmente el Expediente nº 4 de modificación de créditos del 
Presupuesto de 2.021, que es el prorrogado de 2020,  en los siguientes términos: 
 
I.- CREDITOS EN AUMENTO. 
  

 A) SUPLEMENTOS DE CRÉDITO.............................................. 3.850.598,82 euros 

 TOTAL CREDITOS EN AUMENTO …………............ …………………3.850.598,82 euros 

 
II.-PROCEDENCIA DE LOS FONDOS. 
 
 a) REMANENTE DE TESORERIA  ...........................................  3.850.598,82 euros  

 TOTAL PROCEDENCIA DE LOS FONDOS…… ........ ………….…… 3.850.598,82 euros 

 
I.- CREDITOS EN AUMENTO. 

• Suplementos de crédito: 
 

Org. Pro. Eco. Descripción 
Créditos 
Iniciales 

Modificaciones de 
Crédito  Créditos finales 

01 0110 91308 
AMORTIZACION PTMO 
BANKA 416.155,65 2.887.459,22 3.303.614,87 

01 0110 91313 
AMORTIZACION PTMO 
CCM 119.604,79 963.139,60 1.082.744,39 

        535.760,44 3.850.598,82  4.386.359.26 
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I.- PROCEDENCIA DE LOS FONDOS. 
 

• Remanente de Tesorería 

 

Org. Pro. Eco. Descripción Créditos Iniciales Modificación 

Créditos 
Definitivos 

01  87000 

Remanente gastos 
generales 16.771.102,67 

     
3.850.598,82    12.920.503,85      

      TOTAL…………………     3.850.598,82    

 

 El nivel de vinculación jurídica de  los créditos del estado de gasto, será el 
establecido en las bases de ejecución presupuestaria para los gastos del capítulo IV 
“ respecto de la clasificación por programas, el grupo de programas  y respecto de la 
clasificación económica el Artículo” (Base 6) 

 
SEGUNDO: Exponer este expediente al público mediante anuncio inserto en el Boletín 
Oficial de la Provincia, por quince días, durante los cuales los interesados podrán 
examinarlo y presentar reclamaciones ante el Pleno. El expediente se considerará 
definitivamente aprobado si durante el citado plazo no se hubiesen presentado 
reclamaciones; en caso contrario, el Pleno dispondrá de un plazo de un mes para 
resolverlas. 
 
2.6.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre modificación de créditos  del 
presupuesto municipal de 2021 para destinar parte del remanente líquido de tesorería 
de la liquidación de 2020 al cumplimiento de la sentencia nº 276/2018 del Juzgado de lo 
Contencioso Administrativo de Cuenca, confirmada por el TSJ de Albacete.  
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=3984.9 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda 
y Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe 
que  fue aprobado por mayoría de sus miembros. 

 
Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=4015.2 
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Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=4291.1 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=4386.0 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=4700.6 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5000.4 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5164.7 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5226.8 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5406.2 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5625.9 
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Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5912.4 
 

Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno 
de intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente 
somete a votación el dictamen.  
 

Votos a favor: 16 
Votos en contra: 1 
Abstenciones: 7 
 
En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 16 votos afirmativos, (10 

correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista y 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une), 1 voto en contra 
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha y 7 
abstenciones (6 correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 
correspondiente a la Concejal del Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca),  ACUERDA:  
 
PRIMERO.- Aprobar inicialmente el Expediente de modificación de créditos del 
Presupuesto de 2.021, que es el prorrogado de 2020,  para dar cumplimiento a la 
sentencia n.º 276/2018 del Juzgado de lo Contencioso Administrativo n.º 1 de Cuenca, 
en la modalidad de créditos extraordinarios y suplementos de crédito financiado con 
cargo al Remanente líquido de tesorería, en los siguientes términos: 
 
I.- CREDITOS EN AUMENTO. 
  
 A) SUPLEMENTOS DE CRÉDITO................................................. 167.176,87 euros 
 
 B) CRÉDITOS EXTRAORDINARIOS……………………………….   1.576.080,62 euros 
 
 TOTAL CREDITOS EN AUMENTO …………............…………………1.743.257,49  euros 
 
II.-PROCEDENCIA DE LOS FONDOS. 
 
 a) REMANENTE DE TESORERIA  .......................................... 1.743.257,49   euros 
TOTAL PROCEDENCIA DE LOS FONDOS……....................………….…… 1.743.257,49   euros 
 
I.- CREDITOS EN AUMENTO. 
 

� Suplementos de crédito: 
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Pro. Eco. Descripción 
Créditos 
Iniciales 

Modificaciones de 
Crédito 

 Créditos 
definitivos 

0110 35900 Otros Gastos Financieros 25.000,00 

167.176,87 

192.176,87 

    TOTAL   167.176,87   

 
� Créditos Extraordinarios: 

 

Pro. Eco. Descripción 
Créditos 
Iniciales 

Modificaciones de 
Crédito 

 Créditos 
definitivos 

1510 60913 

Otras Inversiones en 
Infraestructuras y bienes 
destinados al uso 
general 

0,00 

1.576.080,62 

1.576.080,62 

    TOTAL   1.576.080,62   

 
I.- PROCEDENCIA DE LOS FONDOS. 
 

A) Remanente de Tesorería 
 

Pro. Eco. Descripción Créditos Iniciales Modificación Créditos Definitivos 

01 87000 
Remanente de Tesorería para 
gastos generales 12.920.503,85 (1) 1.743.257,49    11.177.246,36 

       

 
El nivel de vinculación jurídica de  los créditos del estado de gasto, será el 

establecido en las bases de ejecución presupuestaria para los gastos del capítulo IV 
“ respecto de la clasificación por programas, el grupo de programas  y respecto de la 
clasificación económica el Artículo” (Base 6). 

 
SEGUNDO.- Exponer este expediente al público mediante anuncio inserto en el Boletín 
Oficial de la Provincia, por quince días, durante los cuales los interesados podrán 
examinarlo y presentar reclamaciones ante el Pleno. El expediente se considerará 
definitivamente aprobado si durante el citado plazo no se hubiesen presentado 
reclamaciones; en caso contrario, el Pleno dispondrá de un plazo de un mes para 
resolverlas. 
 
2.7.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre reparo formulado  por la Intervención 
Municipal de Fondos y aprobación, del reconocimiento extrajudicial de créditos nº 
11/2021 de los gastos de ejercicios cerrados, que se relacionan en el informe de 
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Intervención de Fondos citado y en el Anexo I, correspondiendo a gastos de ejercicios 
cerrados incluidos en la cuenta 413 (OPAS 2019). 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5955.3 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda 
y Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe 
que  fue aprobado por mayoría de sus miembros. 

 
Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 

 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=5991.9 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6201.6 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6230.8 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6235.6 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6260.2 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6265.5 
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Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6329.0 
 

Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno 
de intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente 
somete a votación el dictamen.  
 
 No se encuentra en el salón de Plenos en el momento de la votación  María 
Luz Moya Plaza  
 
        Votos a favor: 16 

Votos en contra: 0 
Abstenciones: 7 
 
En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 16 votos afirmativos, (10 

correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista y 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une), ningún voto en contra y 7 
abstenciones (5 correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Popular, 1 
correspondiente a la Concejal del Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca y 1  
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha), ACUERDA:  
 
ÚNICO.- Resolver el reparo formulado  por la Intervención Municipal de Fondos y aprobar 
el reconocimiento extrajudicial de créditos nº 11/2021  de los gastos de ejercicios 
cerrados, que se relacionan en el informe de Intervención de Fondos y en el Anexo I, 
correspondiendo a gastos de ejercicios cerrados incluidos en la cuenta 413 (OPAS 2019), 
a fin de proceder con la tramitación de los gastos incluidos en el mismo. 
 

ANEXO I- RECON. EXTRAJ. N. 11-2021 
 

N OPA N. INF. ECONON Nº de Entrada Fecha Nº de Fra Fecha Dto. Importe Total Tercero Nombre Texto Explicativo 

220190014980 220200002130 F/2019/1475 04/07/2019 25 01/07/2019 2.456,30 04606462E 
MARTINEZ MALLEBRERA 
JOSE LUIS 

REDACCION 
PROYECTO OBRAS 
DE 3 HUECOS EN 
PISTAS DE SQUASH 
POLIDEPORTIVO 
SAN FERNANDO 

220190014983 220200002131 F/2017/944 11/04/2017 17 7 31/03/2017 1.210,00 B16141335 

CUENCA 
COMUNICACIONES SL - 
CADENA SER 

CAMPAÑA SEMANA 
SANTA 2017. 
MEDIO SER 
CUENCA 

     TOTAL 3.666,30    
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2.8.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre reparo formulado por la Intervención 
Municipal de Fondos y aprobación, del reconocimiento extrajudicial de créditos nº 
12/2021 de los gastos de ejercicios cerrados, que se relacionan en el informe de 
Intervención de Fondos, correspondiendo a gastos de ejercicios cerrados, necesarios 
para el funcionamiento de los servicios municipales. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6376.0 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Hacienda 
y Especial de Cuentas, de fecha 19 de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe 
que  fue aprobado por mayoría de sus miembros. 

 
Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6417.7 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6563.2 
 

Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno 
de intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente 
somete a votación el dictamen.  
 
        Votos a favor: 16 

Votos en contra: 0 
Abstenciones: 8 
 
En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 16 votos afirmativos, (10 

correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista y 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une), ningún voto en contra y 8 
abstenciones (6 correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Popular, 1 
correspondiente a la Concejal del Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca y 1  
correspondiente a la Concejala del Grupo Municipal Cuenca en Marcha), ACUERDA:  
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ÚNICO.- Resolver el reparo formulado  por la Intervención Municipal de Fondos y aprobar 
el reconocimiento extrajudicial de créditos nº 12/2021 de los gastos de ejercicios 
cerrados, que se relacionan en el informe de Intervención de Fondos, correspondiendo a 
gastos de ejercicios cerrados, necesarios para el funcionamiento de los servicios 
municipales. 
 

N. INF. 
ECONOMICO 

N EXPEDIENTE 
CIF 

PROVEED 
NOMBRE 
PROVEED 

REFERENCIA CONCEPTO SERV. GESTOR N. SICALWIN NUM. FRA. 
AÑO 
FRA. 

IMPORTE 

220210002619 3191 B16317380  

ARROCERIA EL 
RINCON 

VALENCIANO 
SL  

NUMSICAL:380-
FACT:200000032/2

020 - 2801,15    

COMIDAS 
ATENCIONES 
SOCIALES AISS NumSICAL:380  200000032 2020 2.801,15 

220210002622 2795 A02021657  

PUBLICACIONE
S DE 

ALBACETE SA  

NUMSICAL:97-
FACT:204007/2020 

- 80,00    PUBLICIDAD ALCALDIA NumSICAL:97  204007 2020 80,00 

220210002622 2797 A02021657  

PUBLICACIONE
S DE 

ALBACETE SA  

NUMSICAL:99-
FACT:204010/2020 

- 80,00    PUBLICIDAD ALCALDIA NumSICAL:99  204010 2020 80,00 

220210002622 2798 A02021657  

PUBLICACIONE
S DE 

ALBACETE SA  

NUMSICAL:100-
FACT:204008/2020 

- 80,00    PUBLICIDAD ALCALDIA NumSICAL:100  204008 2020 80,00 

220210002622 2800 A02021657  

PUBLICACIONE
S DE 

ALBACETE SA  

NUMSICAL:102-
FACT:204012/2020 

- 80,00    PUBLICIDAD ALCALDIA NumSICAL:102  204012 2020 80,00 

220210002622 815 E16305229  

CHILLARON-
MARTIN CB 

PUBLICAÑETE  

REMITIENDO 
FACTURA Nº F-
20146 DE FECHA 
22-12-2020  PUBLICIDAD ALCALDIA 118 ---  2020 888,14 

220210002623 517 A65067332  

COMERCIALIZ
ADORA 

REGULADA 
GAS AND 

POWER, S.A.  

NUMSICAL:29-
FACT:FE201370318
67512/2020 - 

169,25    CONSUMO GAS EDUCACION  NumSICAL:29  
FE20137031
867512  2020 169,25 

220210002625 22957 B16154213  
ANDELSA DE 
CUENCA S L  

NUMSICAL:2283 

9970,40   
RASPADO DE 
ZONAS AFECTADAS 
EN CUATRO AULAS 
Y DOS P  

TRABAJOS REP. 
COLEGIOS EDUCACION  NumSICAL:2283  351 2020 9.970,40 

220210002624 2681 B16227654  OFICUENCA SL  
FACTURA Nº 
200572  

MANTEN 
FOTOCOPIAD. EDUCACION  5254/365  200572 2020 52,71 

220210002626 421 A61797536  

GAS NATURAL 
COMERCIALIZ
ADORA, S.A.  

NUMSICAL:11-
FACT:PI201420004
52661/2020 - 

1104,21    CONSUMO GAS BOMBEROS NumSICAL:11  
PI20142000
452661  2020 1.104,21 

220210002627 754 B45860640  

ALQUILER 
ESTACIONES 
DEL CENTRO 

S.L.  

NUMSICAL:105-
FACT:200960222/2

020 - 218,04    
COMBUSTIBLE 
VEHICULOS ELECTRICIDAD NumSICAL:105  200960222 2020 218,04 

220210002631 2753 B16152175  

HERMANOS 
HERNANDEZ 

MATAS SL  

NUMSICAL:330-
FACT:0092/2019 - 

1719,29    
RETIRADA 
ESCOMBROS M AMBIENTE  NumSICAL:330  92 2019 1.719,29 

220210002632 752 B45860640  

ALQUILER 
ESTACIONES 
DEL CENTRO 

S.L.  

NUMSICAL:103-
FACT:200960223/2

020 - 291,40    
COMBUSTIBLE 
VEHICULOS M AMBIENTE  NumSICAL:103  200960223 2020 291,40 

220210002630 26275 G80455231  

FUNDACIÓN 
PARA EL 

FOMENTO DE 
LA 

INNOVACIÓN 
INDUSTRIAL  

NUMSICAL:2777-
FACT:1443/2020 - 

917,18    
CALIBR. 
SONOMETROS M AMBIENTE  NumSICAL:2777  1443 2020 917,18 
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N. INF. 
ECONOMICO 

N EXPEDIENTE 
CIF 

PROVEED 
NOMBRE 
PROVEED 

REFERENCIA CONCEPTO SERV. GESTOR N. SICALWIN NUM. FRA. 
AÑO 
FRA. 

IMPORTE 

220210002634 3470 B16235285  

ALUMINIOS 
CARLOS 

MARTINEZ S L  

REPARACIÓN 
PUERTA MERCADO 
POR ROBO  

REPARACIO 
PUERTA MERCADOS 2021/404  202010058 2020 285,56 

220210002633 2360 G16335929  

ASOCIACION 
CEFIRO DANZA 

AEREA  
FACTURA NUMERO 
20/2019  

ESPECTACULO 
EN NOHALES 

PARTIC. 
CIUDADANA 2020/241  20/2019  2020 500,00 

        TOTAL  19.237,33 

 
3º.- COMISIÓN INFORMATIVA DE RÉGIMEN INTERIOR, ORGANIZACIÓN, ASUNTOS 
GENERALES, RECURSOS HUMANOS Y POLICÍA LOCAL. 
 
3.1.- Aprobación, si procede, de dictamen sobre  rectificación de error de 
transcripción en el enunciado del asunto del Pleno de 26 de noviembre de 2020, en 
relación con la  referencia catastral de la parcela cedida a la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, segregada de las antiguas Escuelas “Astrana Marín” (módulo 
Norte). 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6628.3 
 

Se da cuenta del dictamen de la Comisión Informativa Permanente de Régimen 
Interior, Organización, Asuntos Generales, Recursos Humanos y Policía Local, de fecha 19 
de marzo de 2021 sobre asunto con este epígrafe que  fue aprobado por unanimidad de 
sus miembros. 

 
Promovido debate se producen las siguientes intervenciones: 
 

Nerea Sancho Beamud  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6664.0 
 
Mª Cristina López Martínez (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6781.4 
 
Alcalde 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6792.7 
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Teniendo en cuenta los informes obrantes en el expediente,  y terminado el turno de 
intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. Alcalde-Presidente somete a 
votación el dictamen.  
 

No se encuentra en el salón de Plenos en el momento de la votación  Juan Manuel 
Martínez Melero.  
 
        Votos a favor: 23 
        Votos en contra: 0 

Abstenciones: 0 
 
El Pleno, por unanimidad de los 23 concejales presentes, de los 25 que constituyen la 

totalidad del número legal de miembros de la Corporación,  ACUERDA: 
 

PRIMERO.- Rectificar el error de transcripción en el enunciado del asunto del Pleno de 
26 de noviembre de 2020, en relación con la referencia catastral de la parcela cedida a 
la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, segregada de las antiguas Escuelas 
“Astrana Marín” (módulo Norte), debiendo figurar la nº 3855008WK7334H0001KH. 
 
SEGUNDO.- Dar cuenta de la aceptación por parte de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha de la parcela cedida con la finalidad de construir un Centro de día 
de mayores, incorporando los datos registrales que no constaban en el momento de la 
cesión, para la formalización en documento administrativo de la misma. 

 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6828.9 
 
 Se levanta la sesión a las 11:15 horas para un receso. 
  
 A las 11:49 horas se reanuda la sesión, se reincorporan a la misma todos los 
miembros del pleno, los presenciales y los que asisten a la sesión por medios telemáticos.  
 
II. PARTE DE CONTROL Y FISCALIZACIÓN DE LA GESTIÓN DE LOS ÓRGANOS 
MUNICIPALES DE GOBIERNO. 
 
1º.- CONOCIMIENTO DE DECRETOS, RESOLUCIONES Y COMUNICACIONES. 
 
1.1.- Dación de cuentas de las Resoluciones nos  911 al 1420 de 2021  de acuerdo al 
artículo 123. 1 a), de la Ley 7/85 de 2 de abril, Reguladora de las Bases del Régimen 
Local. 
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 Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6870.4 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=6902.0 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7103.2 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7186.1 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7202.5 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7225.1 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7275.9 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7343.0 
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Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7375.4 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7413.1 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7638.1 
 
Ester Barrios Cañas (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7689.3 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7745.9 
 
Vicente Martínez Herraiz (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7842.3 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7895.1 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=7995.6 
 
     Se da cuenta de las Resoluciones dictadas por la Alcaldía-Presidencia y concejalías 
Delegadas de este Excmo. Ayuntamiento nos 911 al 1420 de 2021, de acuerdo al 
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artículo 123. 1 a), de la Ley 7/85 de 2 de abril, Reguladora de las Bases del Régimen 
Local. 
  
 Terminado el turno de intervenciones de los Grupos Municipales, el Pleno se da 
por enterado de tales Resoluciones dictadas por la Alcaldía-Presidencia y concejalías 
Delegadas nos 911 al  1420 de 2021, de acuerdo al artículo 123. 1 a), de la Ley 7/85 de 2 
de abril, Reguladora de las Bases del Régimen Local, en su actual vigente texto 
resultante de la Ley 57/2003, de 16 de Diciembre, para la modernización del Gobierno 
Local y artículo 44 del Reglamento Orgánico Municipal del Ayuntamiento de Cuenca. 
 
1.2.- Toma de conocimiento de la resolución nº. 900/2021 de fecha 19 de febrero 
relativa al reparo nº 4-2021 efectuado al reconocimiento de la obligación del 100% 
de la subvención concedida a la Federación Territorial de Asociaciones Provinciales 
de Pensionistas y Jubilados “Don Quijote” de Castilla La Mancha. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8113.1 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8493.9 
 
 Terminado el turno de intervenciones de los Grupos Municipales, el Pleno se da 
por enterado de la resolución nº. 900/2021 de fecha 19 de febrero relativa al reparo nº 
4-2021 efectuado al reconocimiento de la obligación del 100% de la subvención 
concedida a la Federación Territorial de Asociaciones Provinciales de Pensionistas y 
Jubilados “Don Quijote” de Castilla La Mancha. 
 
1.3.- Toma de conocimiento de la resolución nº. 971/2021 de fecha 25 de febrero 
relativa al reparo nº 8-2021  efectuado al reconocimiento de la obligación del 50% de 
la subvención concedida a varias Asociaciones. 
 
 El Pleno se da por enterado de la resolución nº. 971/2021 de fecha 25 de febrero 
relativa al reparo nº 8-2021  efectuado al reconocimiento de la obligación del 50% de 
la subvención concedida a varias Asociaciones. 
 
1.4.- Toma de conocimiento de la resolución nº. 1136/2021 de fecha 5 de marzo 
relativa al reparo nº 9-2021 efectuado a la facturación de varias empresas. 
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 El Pleno se da por enterado de la resolución nº. 1136/2021 de fecha 5 de marzo 
relativa al reparo nº 9-2021 efectuado a la facturación de varias empresas. 
 
1.5.- Toma de conocimiento de la resolución nº. 1197/2021 de fecha 10 de marzo 
relativa al reparo nº 10-2021 efectuado al reconocimiento de la obligación del 
segundo 50% de la subvención concedida a dos Asociaciones. 
 
 El Pleno se da por enterado de la resolución nº. 1197/2021 de fecha 10 de marzo 
relativa al reparo nº 10-2021 efectuado al reconocimiento de la obligación del segundo 
50% de la subvención concedida a dos Asociaciones. 
 
1.6.- Toma de conocimiento del Informe Resumen de los resultados de las 
actuaciones de control ejecutadas por la Intervención General del Ayuntamiento de 
Cuenca. Ejercicio 2020. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8480.0 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8493.9 
 
Interventora 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8697.5 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8842.4 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=8981.4 
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José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=9193.3 
 
 Terminado el turno de intervenciones de los Grupos Municipales, el Pleno se da 
por enterado del Informe Resumen de los resultados de las actuaciones de control 
ejecutadas por la Intervención General del Ayuntamiento de Cuenca. Ejercicio 2020. 
 
1.7.- Toma de conocimiento de la información remitida al Ministerio de Hacienda, 
con fecha 4 de marzo de 2021, correspondiente a los datos del presupuesto del 2021, 
prorrogado de 2020, del Ayuntamiento de Cuenca y Organismos Autónomos, así 
como de la empresa publica Ayuntamiento de Cuenca Maderas SA.  

 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=9324.8 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=9344.6 
 
 Terminado el turno de intervenciones de los Grupos Municipales, el Pleno se da 
por enterado de la información remitida al Ministerio de Hacienda, con fecha 4 de 
marzo de 2021, correspondiente a los datos del presupuesto del 2021, prorrogado de 
2020, del Ayuntamiento de Cuenca y Organismos Autónomos, así como de la empresa 
publica Ayuntamiento de Cuenca Maderas SA.  
 
1.8.- Toma de conocimiento de la información remitida al Ministerio de Hacienda, 
con fecha 12 de marzo de 2021, correspondiente a los datos del marco 
presupuestario 2021-2024. 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=9821.6 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=9838.7 
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José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=9983.2 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10131.1 
 
 Terminado el turno de intervenciones de los Grupos Municipales, el Pleno se da 
por enterado de la información remitida al Ministerio de Hacienda, con fecha 12 de 
marzo de 2021, correspondiente a los datos del marco presupuestario 2021-2024. 
 
1.9.- Toma de conocimiento de la rendición de cuentas correspondientes a la 
asignación a grupos municipales del 1º, 2º, 3º Y 4º TRIMESTRES DE 2020. 
 

Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10204.1 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10220.3 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10393.0 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10416.9 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10434.5 
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Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10455.0 
 
 Terminado el turno de intervenciones de los Grupos Municipales, el Pleno se da 
por enterado de la rendición de cuentas correspondientes a la asignación a grupos 
municipales del 1º, 2º, 3º Y 4º TRIMESTRES DE 2020. 
 
2º- MOCIONES. 
 

1ª.- Moción presentada por el Grupo Municipal Cuenca en Marcha para la devolución 
de los ingresos indebidos recaudados con la ORA durante el confinamiento de 2020. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10498.8 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=10511.0 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=11059.1 
 
Mª Cristina López Martínez (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=11254.8 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=11461.5 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=11715.1 
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Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=11907.1 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12109.2 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12129.9 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12291.5 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12367.0 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12542.4 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12561.2 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12623.2 
 
 
 

F
irm

ad
o 

D
ig

ita
lm

en
te

 e
n 

el
 A

yu
nt

am
ie

nt
o 

de
 C

ue
nc

a 
- 

ht
tp

s:
//s

ed
e.

cu
en

ca
.e

s 
- 

C
ód

ig
o 

S
eg

ur
o 

de
 V

er
ifi

ca
ci

ón
: 1

60
01

ID
O

C
2E

F
44

44
51

F
A

97
F

B
4D

8A

N
O

M
B

R
E

:
A

G
U

IL
A

R
 A

LM
A

N
S

A
 M

A
R

IA
 P

IL
A

R
D

O
LZ

 F
E

R
N

A
N

D
E

Z
 D

A
R

IO
 F

R
A

N
C

IS
C

O

P
U

E
S

T
O

 D
E

 T
R

A
B

A
JO

:
S

E
C

R
E

T
A

R
IA

A
LC

A
LD

E

F
E

C
H

A
 D

E
 F

IR
M

A
:

16
/0

4/
20

21
19

/0
4/

20
21

H
A

S
H

 D
E

L 
C

E
R

T
IF

IC
A

D
O

:
76

4B
25

C
B

A
A

36
F

F
A

03
A

F
C

F
0E

D
E

C
8A

4F
8E

E
B

D
06

B
9C

45
A

56
7F

F
61

77
66

1B
2F

F
73

30
F

A
B

6E
1A

C
A

C
9A

9D
C

32



                                                                
Ref. Secretaría General. 
P.A.A./c.v.h. 
 

 31  

Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=12660.7 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=13270.8 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=13308.4 
 

 Tras las sucesivas intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. 
Alcalde -Presidente somete a votación la Moción con el siguiente resultado: 
 

Votos a favor: 24 
Votos en contra: 0 
Abstenciones: 0 
 
 El Pleno, por unanimidad de los 24 concejales presentes, de los 25 que 

constituyen la totalidad del número legal de miembros de la Corporación,  ACUERDA:  
 
Aprobar la Moción presentada por el Grupo Municipal Cuenca En Marcha para la 

devolución de los ingresos indebidos recaudados con la ORA durante el confinamiento 
de 2020, con las enmiendas presentadas en la parte dispositiva, que queda de la 
siguiente manera:  
 

“MOCIÓN PARA LA DEVOLUCIÓN DE LOS INGRESOS INDEBIDOS RECAUDADOS CON 
LA ORA DURANTE EL CONFINAMIENTO DE 2020 

 
EXPOSICIÓN DE MOTIVOS: 

 

 PRIMERO. – La necesidad de combatir el coronavirus llevó al Gobierno de 
España a la declaración del estado de alarma, en correspondencia con la emergencia 
sanitaria que atraviesa nuestro país desde hace ya un año. Una situación de 
excepcionalidad que supuso la implementación de medidas muy restrictivas respecto a 
la libertad de circulación de los ciudadanos, según lo que dispuso el artículo 7 del Real 
Decreto 463/2020, de 14 de marzo.  
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 SEGUNDO. – Esta restricción de movimientos se notó de forma clara en nuestra 
ciudad. De hecho, los datos obtenidos por los sensores del Excmo. Ayuntamiento de 
Cuenca dentro del proyecto de Smart City demostraron que, durante los primeros días 
del confinamiento, la circulación de vehículos privados se redujo en un 62 %.  
 
 Estas limitaciones de circulación supusieron que el estacionamiento regulado 
careciera de todo sentido y perdiera toda su eficacia. 
 
 TERCERO. – Mediante el Real Decreto Ley 8/2020, de 17 de marzo, se 
aprobaron medidas extraordinarias para hacer frente al impacto económico y social de 
la COVID19, entre ellas, la posibilidad de la suspensión de los contratos públicos de 
servicios, como pudiera ser el propio de la concesión de servicios por el que se 
controla y gestiona el estacionamiento regulado en Cuenca, cuya adjudicataria es la 
empresa Estacionamientos y Servicios, SA. 
 
 Esta suspensión facultaba al Ayuntamiento a compensar a la adjudicataria 
alargando el contrato por el tiempo en suspensión para restablecer el equilibrio 
económico del contrato. Lo que evitaba tener que rescindir el contrato 
unilateralmente y el pago de una indemnización por daños y perjuicios. A pesar de esta 
medida, tuvo que ser la empresa concesionaria quien pidiera la suspensión del 
contrato, hecho que tuvo eficacia a partir del 26 de marzo de 2020.  
 

CUARTO. – Así las cosas, entre el 15 de marzo y 25 de marzo el servicio de la 
ORA estuvo funcionando, obligando a los ciudadanos a pagar las tasas por estacionar a 
pesar de que sus movimientos debían ser los estrictamente los imprescindibles para 
mantener las actividades básicas. Usuarios que para la expedición de sus títulos 
habilitantes de aparcamiento tenían que manipular los parquímetros sin las debidas 
medidas de seguridad e higiene, enfrentándose a una exposición peligrosa ante el virus 
– como la que tuvieron que soportar también los trabajadores de este servicio.  

 
QUINTO. – En aquellos convulsos días fueron muchas las voces ciudadanas que 

se alzaron contra esta injusta situación, bien a modo de crítica o aportando soluciones 
urgentes a este conflicto, como lo hicieron los Grupos Municipales Popular, 
Ciudadanos, Cuenca, En Marcha! o como deseaban los ediles de Cuenca Nos Une y 
PSOE, ya que el Ayuntamiento no tiene afán recaudatorio. Si bien, nunca han sido ni 
devueltas ni compensadas las tasas pagadas por los usuarios del estacionamiento 
regulado durante aquellos días. Y, paradójicamente, las sanciones interpuestas en 
aquellas fechas siguieron su trámite hasta el final.  

 
SEXTO. – No conforme ante esta injusta situación, una vecina de Cuenca 

presentó alegaciones e interpuso recurso de reposición en vía administrativa y, ante la 
desestimación de sus pretensiones se vio obligada a acudir a la justicia. Finalmente, ha 
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sido el Juzgado Contencioso-Administrativo de Cuenca quien a través de la Sentencia 
176/2021 ha puesto orden en este asunto, al declarar nula de pleno derecho la sanción 
que esta vecina recibió por acudir a atender una actividad esencial el 18 de marzo de 
2020.  

Son cuatro los argumentos generales en los que el Juzgador motiva la nulidad 
de la sanción: 

 

• Las limitaciones a la libertad de circulación hicieron que el estacionamiento 
regulado careciera de sentido y perdiera toda su eficacia. Según se 
desprende de la Sentencia, “las limitaciones establecidas al 

estacionamiento, y que determinan el abono de la tasa que nos ocupa, 

regular el estacionamiento, con una duración limitada, para permitir el 

mismo en lugares determinados de la ciudad, carece de sentido, y pierde 

toda su eficacia, cuando la finalidad pretendida pierde sentido, desde el 

momento que se confina a la población y se restringe la circulación”. 

 

• Es improcedente la exigencia de una tasa cuando para proceder a su pago 
se debían manipular los parquímetros sin las debidas medidas de seguridad 
e higiene. Dice el juzgador que “desde esa perspectiva exigir una tasa en 

tales condiciones excepcionales, que exige además utilizar unos 

dispensadores, sin las debidas medidas de seguridad e higiene, con riesgo de 

contagio de la enfermedad, se revela improcedente”.  
 

• No concurre una conducta reprochable para ser sancionable, así lo entiende 
el órgano judicial cuando expresa que “la imposición de una sanción, por el 

hecho de no obtener un título para llevar a cabo un estacionamiento con 

limitación horaria, que desde el momento de la declaración del estado de 

alarma, dada las condiciones del mismo, deja de tener efecto al restringirse 

la circulación, al carecer de sentido poner limitaciones horarias al 

estacionamiento, evitando además, la utilización de los dispensadores de 

ticket”. 
 

• La suspensión del servicio de la ORA con fecha de 26 de marzo de 2020 
“viene a avalar las dificultades de llevar a cabo un servicio en debidas 

condiciones, y que no incide sino en la falta de reproche de la conducta 

observada por la parte actora en los días previos”.  
 
SÉPTIMO. – Con arreglo a la seguridad jurídica para la ciudadanía y, en 

aplicación del principio no confiscatorio que vincula a este Ayuntamiento y que tantas 
veces se ha defendido de forma pública por el Equipo de Gobierno, el Pleno Municipal 
como máximo órgano debe otorgar una solución solvente a este conflicto, para ello, 
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son tres las opciones valoradas que pueden implementarse – sin perjuicio de otras que 
encuentren los Servicios Municipales – con el fin de proceder a la devolución de los 
ingresos indebidos por las tasas de estacionamiento regulado y las sanciones 
ulteriores.  

 
OPCIÓN A  
 
Declarar la inexistencia de hecho imponible de la tasa de estacionamiento de 

vehículos de tracción mecánica en vías públicas, atendiendo al apartado 1º, del párrafo 
1, del artículo 2 de la Ordenanza Fiscal N.º 15 de Cuenca, que reza así: “Constituye el 

hecho imponible de esta tasa el estacionamiento de vehículos de tracción mecánica en 

las vías públicas municipales, según las siguientes precisiones: 1º. A los efectos de esta 

tasa se entenderá por estacionamiento toda inmovilización de un vehículo cuya 

duración exceda de dos minutos, siempre que no esté motivada por imperativos de la 

circulación...”.  

 

Por tanto, se procedería a revocar las liquidaciones de las tasas en conformidad 
con el artículo 219 de la Ley General Tributaria y los artículos 10 a 12 del RD 520/2005, 
del Reglamento en materia de revisión en vía administrativa. Y, ante la inexistencia de 
hecho imponible, decaen todas las sanciones impuestas durante esos días por 
estacionar sin el debido abono de dicha tasa o excediéndose del tiempo pagado.  

 
OPCIÓN B 
 
En conformidad con los artículos 35 y 39 de la Ordenanza municipal de Tráfico, 

Circulación de Vehículos a Motor, Seguridad Vial y Régimen de Uso de la Vía Pública 
del municipio de Cuenca, la Junta de Gobierno Local puede determinar que durante los 
días 15 a 25 de marzo no era objeto de aplicación la regulación de las zonas de 
estacionamiento limitado de color AZUL, habida cuenta de a la excepcionalidad 
marcada con el RD 463/2020, de 14 de marzo, por el que se aprobaba el estado de 
alarma y la grave emergencia sanitaria. De este modo quedarían sin efecto todas las 
infracciones impuestas por el artículo 43 de la citada Ordenanza. 

 
OPCIÓN C 
 
I. Atendiendo al artículo 217 de la Ley General Tributaria, así como a los 

artículos 4 a 6 del Reglamento en materia de revisión en vía administrativa tributaria, 
el órgano administrativo puede iniciar de oficio la revisión de la nulidad de las 
liquidaciones de tasas impuestas ante la inexistencia de hecho imponible. Del mismo 
modo, el artículo 106 de la Ley 39/2015, de 1 de octubre, de Procedimiento 
Administrativo Común faculta a la revisión de oficio de inicio respecto de las sanciones.  
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II. Tras la obtención del preceptivo informe del Consejo Consultivo de Castilla-
La Mancha, siempre y cuando sea favorable, se declare la nulidad de pleno derecho de 
todas las tasas gravadas y sanciones impuestas por las infracciones del artículo 43 de la 
Ordenanza municipal de Tráfico, Circulación de Vehículos a Motor, Seguridad Vial y 
Régimen de Uso de la Vía Pública del municipio de Cuenca, que tuvieran lugar durante 
los días 15 a 25 de marzo de 2020.  

 
Finalmente, independientemente de la opción más solvente por la que se opte, 

se debe iniciar de oficio el procedimiento de devolución de ingresos indebidos de las 
tasas y de las sanciones impuestas ante la inexistencia de hecho imponible (y por tanto 
tampoco de infracción), más el interés de demora de la Administración, en aplicación 
de los artículos 32 y 221 de la Ley General Tributaria, los artículos 14 y siguientes del 
Real Decreto 520/2005, de 13 de mayo, así como los artículos 33 y siguientes de la 
Ordenanza general de Gestión, Recaudación e Inspección de los Tributos y otros 
ingresos de Derecho Público Municipales.  

 
En suma, tal y como también entiende el Juzgado Contencioso-Administrativo 

en la Sentencia 176/2021, la sanción impuesta se debe al estacionamiento del vehículo 
en una zona regulada sin haber abonado la tasa que habilita a hacerlo. Por lo que, ante 
las restricciones en la circulación y la ausencia de medidas de seguridad e higiene, 
podemos concluir que no existe hecho imponible, no debiendo estar nadie obligado al 
pago de dicha tasa durante los días 15 a 25 de marzo, decayendo, por ende, todas las 
sanciones impuestas durante esos días.  

 
En base a lo expuesto,  
 
ACORDAMOS:  

 

ÚNICO.- Que el Servicio de Tráfico, en colaboración con los demás Servicios 
Municipales competentes, abra expediente y evalúe el procedimiento más 
conveniente para dejar sin efecto las sanciones de la ORA interpuestas entre el 15 y el 
25 de marzo de 2020 y en su caso, se inicie el procedimiento de devolución como 
ingresos indebidos de conformidad con la viabilidad de los informes técnicos y 
jurídicos. 

 
2ª.- Moción presentada por el Grupo Municipal Cuenca en Marcha para el control 
ético de las colonias felinas en la ciudad de Cuenca. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=13348.9 
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Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=13368.2 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=13852.4 
 
David Hernández Gil (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=14018.5 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=14388.3 
 
Vicente Martínez Herraiz (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=14515.3 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=14940.7 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=15303.4 
 
David Hernández Gil (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=15409.6 
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Vicente Martínez Herraiz (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=15781.3 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=15928.0 
 
 Vista la Moción cuyo contenido, transcrito literal e íntegramente, es el siguiente: 
 

 “MOCIÓN PARA EL CONTROL ÉTICO DE LAS COLONIAS FELINAS EN LA CIUDAD DE 
CUENCA 

 
EXPOSICIÓN DE MOTIVOS: 

 
PRIMERO. – El medio urbano, al igual que cualquier entorno, cuenta con su 

propia fauna adaptada a la vida en la ciudad.  Entre las especies que podemos 
encontrar están ciertas aves como palomas, gorriones, estorninos, ratón doméstico, 
insectos tales como la cucaracha y, por supuesto, gatos.  

 
Es importante definir en qué consiste una colonia felina. Se trata de un 

conjunto de gatos no socializados que vive en libertad, localizado en zonas urbanas y 
rurales, pero siempre en poblaciones (y no en un medio natural) sin la presencia del 
hombre. Puesto que son animales asilvestrados o semi-asilvestrados, normalmente no 
tienen contacto con personas de manera directa.  

 
SEGUNDO. – Estos gatos, de la misma especie que los que nos acompañan en 

nuestros hogares, Felis catus, no son, en un término estricto de la palabra, fauna 
urbana. El ámbito urbano no es un hábitat natural para un animal que se domesticó 
desde especies salvajes y acompañó al ser humano como controlador de plagas 
durante muchos años, sobreviviendo al progreso humano como buenamente supo 
adaptarse y convirtiéndose en un animal doméstico.   

 
Es destacable que el gato, a diferencia de otros animales que fueron 

domesticados por el hombre, se acercó por su cuenta a las poblaciones humanas y lo 
hizo progresivamente en forma de mutualismo entre las dos especies (felina y 
humana), de manera que ambas obtuvieron beneficio mutuo al asociarse, teniendo 
controladas las poblaciones de otros animales, (normalmente ratones), y siendo así de 
gran ayuda para salvaguardar los alimentos y la limpieza de los hogares.  
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TERCERO. – Gran parte de los gatos que se encuentran en libertad proceden del 
abandono indiscriminado, animales caseros sin esterilizar a los cuales permiten salir al 
exterior y/o crías de los anteriores.  

 
Precisamente para evitar cualquier deterioro de salubridad del entorno urbano, 

se ha establecido un método de control ético que se denomina C.E.R. (Captura, 
Esterilización y Retorno en su entorno), conocido internacionalmente como el método 
T.N.R. (Trap-Neuter-Return). Realizar este tipo de actuación implica que esos animales 
que principalmente han acabado en las calles debido al abandono gozarán de una vida 
sana en el entorno sin ocasionar perjuicios para los y las habitantes del municipio y de 
una forma que controle su población. 

 
Estos gatos tienen derecho a permanecer en sus colonias, llevando una vida lo 

más digna posible como parte de nuestro entorno. Como parte de nuestra 
responsabilidad debemos entender la naturaleza territorial de los gatos, comprender 
que ellos no quieren salir de lo que es su hogar por malo que sea.  Podemos acudir a 
fuentes de reconocido prestigio etológico como ISFM (sociedad internacional de 
medicina felina) o GEMFE (Grupo de especialidad de medicina felina) para entender 
que reubicar gatos de colonia es un acto cruel, inhumano e inútil. Confinarlos en 
recintos expuestos a la presencia humana tampoco es una solución factible, les genera 
un estrés insoportable el cual en esta especie es un fuerte desencadenante de 
enfermedades mortales. No podemos atentar contra la vida de estos animales, la 
eliminación de los gatos no ha solucionado nada durante años de prácticas poco éticas. 
La realidad es que hay que atajar el problema de raíz y esta raíz no es otra que el 
abandono indiscriminado y la cría irresponsable. 

 
CUARTO. – La gestión ética de colonias felinas no es sólo aplicar el método CER. 

Es mucho más. Es mantener a esos animales que han perdido la socialización con el ser 
humano en buenas condiciones sanitarias, alimentados, limpios y esterilizados 
quirúrgicamente para evitar que su número aumente y, por tanto, que con el tiempo y 
de forma natural las colonias decrezcan. Esto no es, ni más ni menos, una forma de 
que los gatos libres se integren en la sociedad urbana sin generar problemas de 
salubridad, limpieza, superpoblación o caza indiscriminada, además de generar un 
beneficio para nuestra sociedad.  

 
Ante los argumentos que plantean que la depredación que los gatos de colonia 

puedan hacer sobre especies autóctonas hay que incidir en que, en condiciones 
naturales, el porcentaje de éxito de un ejemplar de Felis catus en actividad predatoria 
es de menos del 25%. Además , la  propia presencia de los gatos actúa como disuasor 
frente a algunas especies que a los seres humanos  nos interesa mantener alejadas de 
nuestros enclaves, tanto es así que la simple presencia de los gatos  ahuyenta 
determinados tipos de roedores, sin ningún tipo de acción predatoria, solo con la 
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percepción  de la proteína MUPS de la saliva de los gatos (The vomeronasal organ 
mediates interspecies defensive  behaviors through detection of protein pheromone 
homologs Fabio Papes,* Darren W. Logan,* and Lisa  Stowers).   

 
En una gestión ética los gatos se identifican, desparasitan y supervisan 

sanitariamente de forma constante.  Sus entornos se limpian, se vigila la llegada de 
nuevos individuos para evitar el aumento de población. Si suprimimos el abandono y 
gestionamos las colonias tenderán a disminuir poblacionalmente e incluso a 
desaparecer. 

 
QUINTO. – La colonia felina, por tanto, no afecta a poblaciones de otros 

animales que viven alejadas de ciudades y núcleos rurales. Por otro lado, el control de 
las poblaciones felinas significa, en sí mismo, control de su capacidad de depredación. 
Si controlamos el número de individuos de una colonia, obviamente, su capacidad 
depredadora será controlada, ya que, además, las colonias controladas son 
abastecidas de alimento, cuestión que no impide que a su vez funcionen como control 
natural de la sobrepoblación de otras especies menos compatibles con la salubridad en 
la ciudad como pueden ser roedores y cucarachas.  Aunque la situación a lo largo de la 
historia haya variado, el entorno urbano sigue disponiendo de su fauna propia y 
animales como los que hemos citado anteriormente que no disponen de un predador 
natural ajeno a las colonias felinas que pueda limitar su población, otros métodos de 
exterminio como los pesticidas, son además de poco éticos muy contaminantes. Por 
este motivo, los gatos funcionan como elemento disuasorio y al ser depredadores de 
estos pequeños animales disminuyen el exceso de poblacional de manera equilibrada 
como en cualquier ecosistema natural. De este modo garantizan que estos animales no 
influyan en las condiciones sanitarias del núcleo urbano de manera perjudicial para los 
residentes y además no suponen ningún tipo de incremento en el presupuesto 
municipal destinado a esta labor.  

 
El cuidado de colonias felinas recae en su práctica totalidad en voluntarias que 

dedican su tiempo y su dinero al cuidado, alimentación y esterilización de colonias 
felinas, alimentadoras que en muchos casos reciben la incomprensión de las 
autoridades al realizar una tarea que corresponde a las administraciones públicas. Es 
necesario que esta tarea se realice de manera coordinada y aplicando una norma que 
garantice la salubridad, el bienestar de los animales y la convivencia vecinal, para ello, 
hay multitud de ejemplos en nuestro país de gestión de colonias felinas, tanto grandes 
ciudades como Madrid o Valencia como otros municipios rurales o con menos 
población como Yecla, Daganzo de Arriba, Sevilla la Nueva o Elda.  

 
SEXTO. – Cabe destacar también las instrucciones del Gobierno para el estado 

de alarma en relación con la alimentación de animales que se encuentren en espacios 
urbanos, estableciendo como actividad esencial la alimentación y cuidado de colonias 
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felinas. (Publicación 21 de marzo el BOE. Instrucción de 19 de marzo de 2020, del 
Ministerio de Sanidad, por la que se establecen criterios interpretativos para la 
atención de animales domésticos en la gestión de la situación de crisis sanitaria 
ocasionada por el COVID-19.) Dicha instrucción garantizó y estableció la movilidad para 
la alimentación y atención de gatos de colonias felinas, una instrucción que determinó 
posteriormente varias sentencias judiciales avalando la obligatoriedad de las 
administraciones públicas de garantizar el cuidado de colonias. 

 
SÉPTIMO. – Según viene recogido en el artículo 28 de la Ley 7/2020, de 31 de 

agosto, de Bienestar, Protección y Defensa de los Animales de Castilla-La Mancha, 
corresponde a las Administraciones Locales el control de las poblaciones de animales 
en zonas urbanas, incluyendo las colonias felinas, para evitar molestias a la ciudadanía, 
a sus bienes y para evitar la masificación y la afectación a especies silvestres. Se 
establece además que los detalles de los programas de control, así como la ubicación 
de las colonias y los resultados obtenidos deberán ser comunicados anualmente a la 
Consejería competente en materia de bienestar animal. 

 
En base a lo expuesto,  
 
ACORDAMOS:  

 

PRIMERO. – Que el Equipo de Gobierno abra expediente y dé comienzo a los 
tramites necesarios para implementar planes de gestión de colonias en los núcleos de 
población urbanos y rurales del municipio de Cuenca, con el objetivo de controlar la 
población, mejorar las condiciones de vida de los gatos e integrar las colonias para no 
ocasionar problemas en el entorno en el que desarrollan sus actividades.  

 
SEGUNDO. – Que estos planes de gestión de colonias se basen en el método 

CER (Captura-Esterilización-Retorno), en métodos científicos demostrados y con el 
apoyo y asesoramiento de veterinarios formados en medicina poblacional. 

 
TERCERO. – Que estos programas se apoyen en la colaboración voluntaria de la 

ciudadanía para lograr la mejor implantación del programa de gestión. 
 
CUARTO. – Que dentro del planeamiento se reconozca la figura del gato 

urbano-feral o no socializado como animal de compañía con la máxima protección 
legal, con sus especificidades en cuanto a libertad de movimiento y no confinamiento, 
obligatoriedad de esterilización quirúrgica y respeto a su perfil etológico. 

 
QUINTO. – Que se desarrollen campañas de formación a la ciudadanía que 

participe de forma voluntaria en la gestión las colonias, a la policía local y al personal 
municipal implicado para una correcta consecución del proyecto. 
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SEXTO. – Que el Ayuntamiento, dentro de su responsabilidad como 
administración pública local, establezca los procedimientos necesarios para atender a 
los gatos de colonia que precisen atención veterinaria por su propio bien y el de su 
entorno”. 
 

Tras las sucesivas intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. 
Alcalde -Presidente somete a votación la Moción con el siguiente resultado: 
 

Votos a favor: 1 
Votos en contra: 16 
Abstenciones: 7 
 
En consecuencia, el Pleno, por 1 voto afirmativo correspondiente a la Concejala 

del Grupo Municipal Cuenca en Marcha, 16 votos en contra (10 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Socialista y 6 correspondientes a los Concejales  del 
Grupo Municipal Cuenca nos Une) y 7 abstenciones (6 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 correspondiente a la Concejal del Grupo 
Municipal Ciudadanos de Cuenca), ACUERDA:  
 
Rechazar la Moción presentada por el Grupo Municipal Cuenca en Marcha para el 
control ético de las colonias felinas en la ciudad de Cuenca. 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=16003.1 
 
 Se levanta la sesión a las 14:25 horas para un receso. 
  
 A las 15:56 horas se reanuda la sesión, se reincorporan a la misma todos los 
miembros del pleno, los presenciales y los que asisten a la sesión por medios telemáticos.  
 
3ª.- Moción presentada por el Grupo Municipal Popular para solicitar la renovación y 
modernización de la línea ferroviaria Madrid-Aranjuez-Cuenca-Utiel-Valencia como 
infraestructura de transporte de mercancías y, a partir de ello, de viajeros. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=16138.8 
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José Manuel Cañizares Montón (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=16158.8 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=17244.2 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=17278.6 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=17546.8 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=17628.4 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=18036.5 
 
José Manuel Cañizares Montón (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=18298.4 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=18632.1 
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José Manuel Cañizares Montón (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=18753.2 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=18962.4 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=19248.3 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=19269.3 

 
Tras las sucesivas intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. 

Alcalde -Presidente somete a votación la Moción con el siguiente resultado: 
 

Votos a favor: 24 
Votos en contra: 0 
Abstenciones: 0 
 

 El Pleno, por unanimidad de los 24 concejales presentes, de los 25 que 
constituyen la totalidad del número legal de miembros de la Corporación,  ACUERDA: 
Aprobar la Moción presentada por el Grupo Municipal Popular para solicitar la 
renovación y modernización de la línea ferroviaria Madrid-Aranjuez-Cuenca-Utiel-
Valencia como infraestructura de transporte de mercancías y, a partir de ello, de 
viajeros, y cuyo contenido, transcrito literal e íntegramente, es el siguiente: 

 
“MOCIÓN PARA SOLICITAR LA RENOVACIÓN Y MODERNIZACIÓN DE LA LÍNEA 

FERROVIARIA MADRID-ARANJUEZ-CUENCA-UTIEL-VALENCIA COMO INFRAESTRUCTURA 

DE TRANSPORTE DE MERCANCÍAS Y, A PARTIR DE ELLO, DE VIAJEROS. 

 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 
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1. EL EJE GEOGRÁFICO MADRID-CUENCA-VALENCIA, Y SU RELACIÓN CON EL ÁMBITO 
TERRITORIAL DE LA COMUNIDAD AUTÓNOMA DE CASTILLA-LA MANCHA. 

 

La ciudad de Cuenca se sitúa muy próxima, geográficamente hablando, a la línea recta que 
une las ciudades de Madrid y Valencia -en lo que nos concierne, sobre la línea recta que 
une la actividad propia de ambas ciudades (primera y tercera de España en población y, 
seguramente, en actividad actual y potencial)-; dicha línea divide a la provincia de Cuenca 
en dos zonas bien diferenciadas en términos de población y desarrollo: 

• La norte (en la que se engloba la capital), sin ninguna infraestructura de transporte 
relevante, y 

• La sur, atravesada por la autovía A3 MADRID-VALENCIA e influenciada por alguna 
conexión rápida hacia las provincias de Albacete y Ciudad Real -sin que ninguna de 
ellas evolucione hacia el resto de la provincia salvo la A40, ya en el límite con la 
provincia de Madrid y con final en la capital-. 

 
Las características geográficas de este eje MADRID-CUENCA-VALENCIA, aun siendo 
intrínsecas, se han visto históricamente discutidas desde intereses de otros territorios de 
la propia Comunidad Autónoma de Castilla-La Mancha que sí han sabido hacerlos 
prosperar en el ámbito de la misma -intereses legítimos sí, pero también exclusivos de 
dichos territorios-; de esta forma, por una parte, el trazado de la A3 MADRID-VALENCIA 
se separó de la referida línea recta hacia el sur (unos 70Km) y, por otra, el abandono 
sufrido por parte de la línea ferroviaria de tren convencional MADRID-CUENCA-
VALENCIA (al que nos referiremos posteriormente) ha acabado convirtiéndola en 
irrelevante para el tráfico de mercancías y viajeros frente a la línea de tren convencional 
MADRID-ALBACETE-VALENCIA/ALICANTE (dotada, esta sí, de vía doble, electrificada y con 
un sistema de gestión de tráfico moderno), y todo ello a pesar de que su trazado 
incrementa la distancia entre Madrid y Valencia en la no desdeñable cifra de unos 55Km 
respecto a la primera (lo cual seguramente equivale, en términos económicos, a un 
notable incremento de costes) -únicamente el trazado de la línea AVE MADRID-VALENCIA 
mantiene la proximidad a la línea recta, pasando por la ciudad de Cuenca, gracias a una 
suficiente presión de las ciudades de destino, y no sin antes tener que haber superado la 
grave oposición de otras provincias de la Comunidad Autónoma y haber sido condicionado 
a su conexión con la ciudad de Albacete y, desde ésta, con las de Valencia, Alicante y 
Murcia-. 
 
Si analizamos la evolución de nuestro entorno próximo (administrativamente hablando) 
durante los últimos 40 años, se hace evidente que este ha sido extremadamente dispar, 
que se ha materializado en base a interacciones con el territorio muy alejadas de la 
división administrativa que propone la Comunidad Autónoma de Castilla-La Mancha, y, en 
lo que ahora más nos interesa, que su evolución ha estado severamente condicionada por 
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las infraestructuras que cada uno de los territorios ha logrado mantener o conquistar 
(entre dichas infraestructuras, fundamentalmente las de transporte). 
 
En lo que se refiere a la evolución de su población (dato que entendemos directamente 
asociado al de evolución de la actividad), y partiendo de su relación con las 
infraestructuras de transporte: 
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• Guadalajara, -posicionada sobre la A2 MADRID-BARCELONA y la línea AVE 
MADRID-BARCELONA-, ha incrementado su población en 29.000 habitantes (en 
119.000 habitantes, su provincia). 

• Toledo, -relacionada de forma rápida con Madrid, la A4 MADRID-SEVILLA, la A5 
MADRID-BADAJOZ y, aun con carácter terminal, la línea AVE MADRID-TOLEDO-, 
ha incrementado su población en 27.000 habitantes (en 230.000 habitantes, su 
provincia). (Ambas ciudades especialmente favorecidas por su cercanía 
geográfica con Madrid). 

• Ciudad Real, -posicionada sobre la línea AVE MADRID-SEVILLA y relacionada de 
forma rápida y carácter terminal con la A4 MADRID-SEVILLA-, ha incrementado 
su población en 25.000 habitantes (también en 25.000 habitantes, su 
provincia). 

• Albacete, -posicionada sobre la línea AVE MADRID-
(VALENCIA)/ALICANTE/MURCIA, sobre la línea ferroviaria de tren convencional 
MADRID-ALBACETE-VALENCIA/ALICANTE (de gran impacto en el transporte de 
mercancías) y sobre la A31, a través de la que se relaciona de forma rápida 
tanto con Madrid, Valencia, Alicante y Murcia, en lo que constituye un nudo de 
comunicaciones tan complejo como atractivo estratégicamente-, ha 
incrementado su población en 59.000 habitantes (en 54.000 habitantes, su 
provincia). 

• Cuenca, -posicionada sobre la línea AVE MADRID-VALENCIA y relacionada de 
forma rápida y carácter terminal con la A3 MADRID-VALENCIA-, ha 
incrementado su población en 12.000 habitantes (sufriendo su provincia, no 
obstante, un grave descenso de 15.000 habitantes, la única provincia de las 
cinco en la que disminuye la población y presenta una curva 
ininterrumpidamente descendente desde 1950). Tiene especial relevancia el 
análisis de la distribución de población en la provincia, el cual pone de 
manifiesto cómo la antes denominada zona norte de la provincia de Cuenca 
concentra la totalidad del retroceso de población. 
 

En este contexto, nadie debiera extrañarse del anuncio de SIEMENS-GAMESA sobre su 
próxima instalación en Albacete tras el reciente cierre de la de Cuenca; el medio, no lo 
olviden, tiende al equilibrio y no suele obedecer, o no durante mucho tiempo 
(porque no las entiende), a imposiciones administrativas que no le favorecen. 
 
En lo que se refiere a la implantación de la Universidad de Castilla-La Mancha -como 
otro dato que pudiera contribuir a analizar cómo las estrategias que utiliza cada 
territorio para expandirse responden a itinerarios propios, más lógicos (o “naturales”) 
que administrativos-, se baraja que la cifra de bachilleres que, procedentes del ámbito 
territorial de la Comunidad Autónoma, optan por realizar sus estudios universitarios 
fuera de ella es del 40%, lo cual no resulta extraño si comprobamos cuánto es más fácil 
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la relación de las capitales de provincia con Madrid y Valencia que con el resto de la 
Comunidad Autónoma; fue, seguramente también, una estrategia de expansión lógica 
(o “natural”) que la provincia de Guadalajara decidiera adscribirse a la Universidad de 
Alcalá de Henares y no a la de Castilla-La Mancha. 
 
Podríamos continuar con el análisis de la distribución de las áreas sanitarias… 
 
… pero si este análisis se convirtiera en finalista, nos llevaría exclusivamente a la 
nostalgia, a deducir la pésima experiencia que para nuestra provincia ha supuesto su 
integración en el ámbito administrativo de Castilla-La Mancha y, finalmente, a 
desvirtuar el contenido real de la presente moción; al contrario, el objetivo de la 
comparación con nuestro entorno próximo no es otro que argumentar (quizá 
demostrar) cómo la expansión de los distintos territorios obedece a sinergias lógicas 
(o “naturales”) que con facilidad acabarán contradiciendo cuantas sinergias 
pretendan imponérseles administrativamente, aún más cuando dichas imposiciones 
le sean desfavorables. 
 
El objetivo de la presente moción es, por tanto, reivindicar la localización estratégica 
de nuestra ciudad sobre el EJE MADRID-VALENCIA como único motor de desarrollo 
viable; y, en base a dicha localización, comenzar ahora con la reivindicación de la ya 
existente línea ferroviaria de tren convencional MADRID-CUENCA-VALENCIA y la 
oportunidad de intervenir sobre ella con el objetivo de convertirla en relevante para el 
tráfico de mercancías y, por ende, de viajeros. 
 
Es tan básico para el desarrollo el acceso a las infraestructuras de transporte que 
creemos que no quedan a nuestra ciudad muchas más oportunidades; estamos 
seguros del potencial de la línea como tráfico de mercancías y en poder aprovechar 
este para adecuar la oferta de tráfico de viajeros a las necesidades reales de la 
población de la ciudad y provincia -sólo entonces, y no ahora, tendrá sentido evaluar la 
viabilidad de la línea-. 
 

2. CONTEXTO DE OPORTUNIDAD 
-en torno a los objetivos estratégicos de la AGENDA EUROPEA 2030-: 
 

• Objetivo 9 de la Agenda 2030. 
Cuya descripción es la siguiente: “Uno de los factores que mide el nivel de 
desarrollo de un país es el desarrollo de sus infraestructuras y su grado de 
industrialización. De hecho, el desarrollo de infraestructuras fiables, 
sostenibles y de calidad debe ser un estímulo para la recuperación económica, 
la calidad de vida y la creación de empleo y constituye, además, una garantía 
de vertebración territorial, cohesión social e igualdad de oportunidades.” 
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• Libro Blanco del Transporte Europeo 2011 -anterior a la Agenda 2030 y 
asumido por ésta en 2017-.  
Donde se fijan los objetivos en materia de sostenibilidad y transporte para la 
Unión Europea para 2030 y 2050, y en el que se insta a los países miembros a 
trasvasar tanto viajeros como mercancías a otros medios distintos de la 
carretera. En base a dicha preocupación por la sostenibilidad y la reducción de 
emisiones, se mira al ferrocarril como el medio de transporte más eficaz -el 
cual presenta la posibilidad de consumir energía eléctrica, que se puede 
generar desde fuentes renovables, para transportar grandes cantidades de 
viajeros y mercancías, convirtiéndose en el medio ideal para conseguir los 
citados objetivos de reducción de emisiones marcados por las instituciones 
nacionales e internacionales-. 

 
De hecho, el referido Libro Blanco del Transporte Europeo plantea como 
objetivo para el año 2030 que el 30% del transporte de mercancías terrestre 
se realice por ferrocarril, alcanzando el 50% para el año 2050 -en España 
apenas se alcanza, actualmente, el 4% de cuota del transporte de mercancías 
por ferrocarril por lo que, en los próximos años, debe realizarse un gran 
esfuerzo para alcanzar los objetivos planteados desde la UE, esfuerzos que 
deben ir encaminados a la mejora de la infraestructura ferroviaria de forma que 
sea capaz de absorber dicho incremento de tráfico-. 

 

• Resolución Legislativa del Parlamento Europeo, de 15 de diciembre de 2020, 
sobre la propuesta de Decisión del Parlamento Europeo y del Consejo relativa 
al Año Europeo del Ferrocarril (2021) COM (2020)0078 – C9-0076/2020 – 
2020/0035(COD) -mediante la cual ha sido declarado el año 2021 como “Año 
Europeo del Ferrocarril”-. 

 
En la declaración del Parlamento Europeo se fijan tanto el objetivo general 
como los objetivos específicos de dicha declaración: 
 
“El objetivo general del Año Europeo será fomentar y apoyar la labor de la 
Unión, los Estados miembros, las autoridades regionales y locales y otras 
organizaciones para aumentar la cuota del ferrocarril en el transporte de 
pasajeros y mercancías. 
 

 Los objetivos específicos del Año Europeo serán los siguientes: 
 

a) Promover el ferrocarril como un modo de transporte sostenible, innovador, 
interconectado e intermodal, seguro y asequible, en particular resaltando su papel 
como: 
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i) elemento determinante que ayuda a lograr el objetivo de neutralidad 
climática de la Unión de aquí a 2050, 
ii) pilar de una red logística eficaz, capaz de garantizar servicios 
esenciales, incluso en situaciones de crisis imprevistas, y 
iii) modo de transporte que llegue al público en general, especialmente 
a los jóvenes, por ejemplo, presentando el ferrocarril como una 
oportunidad profesional atractiva. 

  …” 
 

• Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, presentado en octubre 
de 2020 por el Gobierno de España. 
Estructurado en torno a diez políticas tractoras que van a incidir directamente 
en aquellos sectores productivos con mayor capacidad de transformación de 
nuestro tejido económico y social, señala lo siguiente en el apartado dedicado a 
infraestructuras (pág. 35) incluido en la política destinada a impulsar las 
infraestructuras y ecosistemas resilientes (a la que se destina el 12% de los 
recursos habilitados) a través, entre otros, de Planes de Preservación de 
Infraestructuras de Transporte: 
 
“Las infraestructuras de transporte son elementos esenciales para el 
desarrollo de los territorios y la cohesión social y territorial, así como para el 
incremento de la productividad, la mejora de la competitividad y la capacidad 
de exportación de la economía, por lo que resulta fundamental que sean 
fiables, sostenibles, resilientes y de calidad.” 

 
Las fórmulas de financiación previstas por la UE para la obtención de los objetivos 
anteriores se están fijando -el 17 de diciembre de 2020 se llegó a la última etapa para 
su adopción- en el presupuesto a largo plazo de la UE en el Marco Financiero 
Plurianual 2021-2027 que, junto con Next Generation EU, será el mayor paquete de 
estímulo jamás financiado a través del presupuesto de la UE: un total de 1,8 billones de 
euros -Next Generation EU es un instrumento temporal dotado con 750.000 millones 
de euros, concebido para contribuir a reparar los daños económicos y sociales 
inmediatos causados por la pandemia de coronavirus-. 
 
En el contexto español: 
 

• Real Decreto-Ley 36/2020, de 30 de diciembre, por el que se aprueban 
medidas urgentes para la modernización de la Administración Pública y para 
la ejecución del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia. 
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Indica que este Instrumento Europeo de Recuperación («Next Generation EU») 
implicará para España unos 140.000 millones de euros en forma de 
transferencias y préstamos para el periodo 2021-26. 

• Secretaría de Estado de Infraestructuras. Manifestó que “en España tenemos 
las condiciones para revolucionar, en esta tercera década del siglo XXI, el 
sistema ferroviario español” y esbozó las “razones para materializar dicho 
objetivo: 

1) Porque nos lo creemos. El ferrocarril es un arma de primer orden 
para combatir la amenaza del cambio climático y por ello tiene que 
estar en primera línea de las políticas del transporte. 

2) Porque vamos a poner dinero para ello. Hay un compromiso del 
Gobierno que se ve en los nuevos fondos europeos del Mecanismo 
de Recuperación y Resiliencia en el que España va a hacer una 
apuesta importante por el ferrocarril destinando entorno a los 
6.000 millones de euros, casi un 10% de los fondos, para este medio 
de transporte, porque hay que tener en cuenta que estos fondos son 
transformadores y están orientados a la sostenibilidad 
medioambiental, y en ese sentido, la inversión en ferrocarril es 100% 
verde. Es decir, es una inversión con sello de garantía para recibir y 
gestionar con éxito estos fondos. 

3) Por la liberalización del sector”. 
 

• A.D.I.F. 
Busca actualmente una consultora que “monitorice” las inversiones para ADIF y 
ADIF-ALTA VELOCIDAD que lleguen desde el conocido como Mecanismo de 
Recuperación y Resiliencia -licitación publicada en la Plataforma de 
Contratación del Sector Público, el 1 de marzo de 2021, por un importe (sin 
impuestos) de 420.210 euros y 9 meses como plazo de ejecución-. 

 
En el contexto descrito, carecer actualmente de rentabilidad económica o discurrir por 
zonas poco pobladas y con escasa presencia industrial actualmente, no debieran ser las 
únicas ni mucho menos más importantes circunstancias que sirvan para valorar la 
idoneidad de los diversos trazados de infraestructuras de transporte, en este caso, de 
las de transporte ferroviario. Al contrario, parece que el punto de partida del análisis 
sobre la idoneidad o no de intervenir sobre las infraestructuras ferroviarias existentes 
debiera ser tanto sus características geográficas intrínsecas (y, por ello, no discutibles), 
como su capacidad real de vertebrar el territorio que afectan. 
 
Entendemos, respecto a las características geográficas intrínsecas, que el valor de la 
distancia (asociado a una velocidad estrictamente necesaria) es inmutable en relación 
a la eficacia del transporte, en términos de tiempo y energía consumidos. Entendemos, 
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respecto a la vertebración del territorio, que, si realmente se pretendiera su resiliencia, 
esta sólo podrá resultar de la dinamización real del territorio y no de la aplicación 
constante de políticas de protección social -entre las que quizá pudieran englobarse las 
recientes reivindicaciones en torno a la recuperación del servicio entre Cuenca y Utiel, 
que juzgamos manifiestamente insuficientes-. 
 
En relación también al contexto descrito, conviene englobar al menos las siguientes 
operaciones que ya se realizan actualmente sobre líneas ferroviarias de tren 
convencional -sin mencionar, por extensas, las referidas al CORREDOR 
MEDITERRÁNEO: 
 

• La renovación de la línea SAGUNTO-TERUEL-ZARAGOZA, una línea de 315Km, 
actualmente de vía única sin electrificar, que se está adaptando para el tráfico 
de trenes de mercancías de hasta 750m de longitud, pese a contar con rampas 
del 24‰, y cuya inversión está estimada en 386,6 millones de euros hasta el 
año 20231. 

• La renovación de la línea PUERTOLLANO-MÉRIDA, una línea de 236km, para su 
electrificación e instalación C.T.C. y cuya inversión está estimada en 364 
millones de euros.  
 

Inversiones, cada una de ellas, que, como veremos, no son muy diferentes a la que 
podría necesitar el tramo ARANJUEZ-CUENCA-UTIEL contemplado en la presente 
moción. 

(1) https://www.mitma.gob.es/el-ministerio/sala-de-
prensa/noticias/mar09022021-1810 
 

3. LÍNEA FERROVIARIA MADRID-ARANJUEZ-CUENCA-UTIEL-VALENCIA 
 
La línea ferroviaria ARANJUEZ-CUENCA-VALENCIA fue concebida en el siglo XIX con la 
intención de unir Madrid con Valencia y su puerto mediante un ferrocarril directo por 
el trazado más corto, pese a discurrir por una zona montañosa. La política ferroviaria 
de la época, basada en la adjudicación de concesiones por parte del Estado a 
compañías privadas para la construcción y explotación de líneas de ferrocarril, hizo que 
se acometiera su construcción desde los extremos, Aranjuez y Valencia, por compañías 
distintas hasta Cuenca y Utiel, respectivamente. Llegadas a este punto, esas compañías 
debieron enfrentarse a la construcción del tramo central para completar la línea. Dado 
que este tramo central atraviesa una zona con geografía muy abrupta -cuya 
construcción exigiría efectuar un gran desembolso a la compañía que resultara 
adjudicataria, y, de alguna forma, beneficiaría a su competidora ya que tendrían que 
explotar la línea en su totalidad de forma conjunta-, quedó sin construir y no fue hasta 
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1926 cuando el Estado tomó la iniciativa para completar la línea, hecho que se produjo 
en 1947.  
 
La línea objeto de esta moción se completa con el tramo MADRID-ARANJUEZ. 
 
La línea discurre por las provincias de Madrid, Toledo, Cuenca y Valencia y atraviesa 
zonas eminentemente agrícolas, con una baja densidad de población y con una 
carencia casi total de industrias que puedan generar tráfico ferroviario -entre Aranjuez 
y Utiel, solamente en el entorno de Ocaña y Tarancón podemos encontrar actualmente 
actividad industrial con acceso a la línea de ferrocarril-. 
 

3.1.  SITUACIÓN ACTUAL 
 
Son extremadamente dispares las condiciones de los distintos tramos en los que se 
divide la línea, tanto en relación a su uso, definición y estado de conservación actual, 
como en relación a la atención hacia su potencial desde los respectivos Planes de 
Cercanías de Madrid y Valencia; de esta forma, los principales o únicos obstáculos a 
remover parecen centrarse en los tramos intermedios ARANJUEZ-CUENCA-UTIEL (de 
sólo 265Km de los 410Km totales de la línea), los cuales, por si eso fuera significativo 
de algo, atraviesan casi exclusivamente la provincia de Cuenca y pasan por su capital. 
 

3.2.  MADRID-ARANJUEZ 
 
De 57km de longitud (desde la actual Estación Madrid-Chamartín-Clara Campoamor), 
fue inaugurada el 9 febrero de 1851 por la compañía M.Z.A. 
 
Está dotada de vía doble electrificada B.A.D.1 
 
Actualmente, este tramo está encuadrado en la Red de Cercanías de Madrid 
conformando la línea C3. Junto a un intenso tráfico de cercanías, absorbe todo el 
tráfico ferroviario de mercancías que, desde Madrid, tiene origen/destino Valencia, 
Alicante, Murcia, Andalucía, Extremadura y Portugal (vía Extremadura) -es tan elevado 
el número de trenes que circulan por ella a diario que los trenes de mercancías tienen 
prácticamente restringida la circulación a horario nocturno-2. 
 

(1) B.A.D. Bloque automático en vía doble 
(2)  
http://www.adif.es/es_ES/conoceradif/doc/DR_Adif_2021_V0_
15_enero_2021.pdf 
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3.3. ARANJUEZ-CUENCA 
 
De 151km de longitud, fue construido por la Compañía del Ferrocarril de Aranjuez a 
Cuenca, constituida el 5 de noviembre de 1867, y puesto en servicio por la misma 
compañía en 1884. Ese mismo año, mediante la Real Orden de 24 de octubre se 
transfiere la concesión de la explotación de la línea a la Compañía de los Ferrocarriles 
de Madrid a Zaragoza y a Alicante (M.Z.A.) que será la encargada de su explotación 
hasta el rescate por el Estado, en 1941, al formarse la R.E.N.F.E.1  
  
Tiene un perfil duro. Se inicia a la salida de Aranjuez y hasta Ocaña con una rampa del 
18‰. Continúa hasta Tarancón con un perfil más suave, alternando suaves rampas con 
tramos en rasante. Después de Tarancón inicia un descenso hasta el río Riansares, que 
sigue durante varios kilómetros, hasta iniciar otro ascenso del 16‰ para cruzar a la 
cuenca del Tajo y llegar a Huete. Desde el P.K. 100 inicia, de nuevo, un largo ascenso, 
que en algunos casos llega al 15‰, hasta alcanzar la altura máxima de 1004m sobre el 
nivel del mar y cruzar la divisoria entre el río Tajo y el río Júcar mediante el túnel de 
Sotoca, de 500m de longitud y único de este tramo. A continuación, inicia un suave 
descenso hasta la ciudad de Cuenca cruzando el río Júcar mediante un puente metálico 
de 42m de longitud.2 Tiene asignada una rampa característica de 18‰ en el sentido 
kilométrico ascendente y de 17‰ en el descendente.3,4 
 
Actualmente, está equipado con carril de 45kg/m y traviesa de madera intercalada con 
traviesa de hormigón bibloque, carril que data en muchos casos del año 1926.  En 
algunos tramos se ha renovado con vía de segundo uso procedente de otras líneas que 
se han renovado. Las estaciones con vía de apartadero son: Ocaña, Tarancón y Huete, 
las cuales están equipadas con señalización mecánica y agujas talonables. Todas las 
estaciones disponen de señalización mecánica, excepto Cuenca que dispone de 
señalización luminosa A.S.F.A. y enclavamiento eléctrico para el accionamiento de las 
agujas. La velocidad máxima de itinerario del tramo es de 120km/h, aunque, a día de 
hoy, está limitada a 60km/h en su totalidad debido al mal estado de la vía. 
 

(1) http://www.fcmaf.es 
(2) Historia de la tracción vapor en España, tomo I, locomotoras 
de MZA, pág. 101 
(3) Rampa característica: es la rampa máxima de un tramo 
asignada por A.D.I.F. a la hora de calcular el peso máximo de las 
composiciones que pueden circular por ella 
(4) A.D.I.F. Declaración de Red de Interés General, 2021, mapas. 
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3.4. CUENCA-UTIEL 
 
De 113,5km de longitud, se planifica por el Estado según el Real Decreto-Ley, de 5 de 
marzo de 1926, por el que se aprueba el “Plan Preferente de Ferrocarriles de Urgente 
Construcción”, conocido también como “Plan Guadalhorce”. Después de numerosas 
dificultades e interrupciones, se completa su construcción y puesta en servicio por 
R.E.N.F.E. en 1947.1  
  
Atraviesa una intricada geografía que se salva con importantes obras de fábrica, 
especialmente viaductos, que se cuentan entre los más importantes de las líneas 
españolas. A poca distancia de Cuenca, pasada la estación de La Melgosa, comienza la 
rampa más larga del trazado hasta Los Palancares, se trata de una rampa de 13km al 
15‰ hasta alcanzar la cota más alta de la línea, 1132m de altitud sobre el nivel del 
mar, a la que se llega después de cruzar el túnel de Los Palancares que, con sus 2302m 
es el de mayor longitud de la línea. Pasado Carboneras de Guadazaón continúa con un 
trazado en dientes de sierra, pero en suave descenso hasta cruzar el río Cabriel. Luego 
cruza la encrespada región de Enguídanos a través de siete túneles y tres viaductos, 
entre los que destaca el de Narboneta o de Torres Quevedo que, con sus 630m de 
longitud, es el mayor viaducto ferroviario de España en la red convencional. Por 
último, pasado Camporrobles, inicia un largo descenso continuo de 12km al 15‰ hasta 
Utiel.2 Este tramo está considerado como uno de los más espectaculares y con mayor 
atractivo de la red española debido tanto al entorno natural que atraviesa, como por la 
espectacularidad de los viaductos construidos. Tiene asignada por A.D.I.F. una rampa 
característica del 20‰ en sentido kilométrico ascendente y del 22‰ en el 
descendente ya que está incluido en el tramo Valencia-Cuenca3 y una velocidad de 
itinerario de 120km/h. 
 
Actualmente, está equipado con carril de 45kg/m embridado, instalado en su mayor 
parte durante su construcción, y traviesa de madera intercalada con traviesa de 
hormigón bibloque. En algunos tramos se ha sustituido el carril original por tramos de 
segundo uso de carril soldado con traviesa de hormigón bibloque procedentes de otras 
líneas. Las estaciones dotadas de vías de apartadero son Carboneras de Guadazaón y 
Camporrobles, en las que hay instalado un enclavamiento mecánico para el 
accionamiento de agujas. Debido a la falta de mantenimiento, al mal estado de la vía y 
al peligro de desprendimientos, este tramo está limitado a 60km/h. Es el tramo en el 
que la vía está en peor estado. De hecho, desde el 8 de enero de 2021 está 
suspendido el tráfico comercial por los daños que sufrió durante los temporales 
“Filomena” y “Hortensia”, sin fecha prevista para su reapertura. 
 

(1) http://www.fcmaf.es 
(2) Historia de la tracción vapor en España, tomo I, locomotoras 
de MZA, pág. 101 
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(3) A.D.I.F. Declaración de Red de Interés General, 2021, mapas 
 

3.5.  UTIEL-VALENCIA 
 
De 88km de longitud, fue puesto en servicio el 11 de septiembre de 1887 por la 
Compañía del Este, que fue absorbida por la Compañía del Norte el 15 de enero de 
1892, y explotada por esta última compañía hasta su rescate por el Estado y la 
formación de la R.E.N.F.E., en 1941.1 
 
Se caracteriza por un fuerte descenso continuo desde Siete Aguas hasta Valencia con 
tramos alternados del 20‰ y curvas de 300m de radio1, así como tres tramos 
metálicos, Baladrar, Cercalín y Roquillo, de 27, 62 y 96m de longitud, 
respectivamente2, y numerosos túneles de pequeña longitud. Tiene asignada por 
A.D.I.F. una rampa característica del 20‰ en sentido kilométrico ascendente y del 
22‰ en el descendente y una velocidad de itinerario de 120km/h entre Utiel y Buñol y 
de 140Km/h entre Buñol y Valencia, aunque solo en las proximidades de Valencia se 
alcanza esta velocidad.3 
 
Está equipado con carril soldado de 54kg/m y traviesa bibloque y monobloque. Desde 
Utiel hasta Buñol, el control de tráfico se realiza mediante bloque telefónico, aunque 
ya tiene instalado un bloqueo automático que está pendiente de las últimas pruebas 
para su entrada en servicio durante el mes de marzo de 2021. Desde Buñol a Valencia 
la gestión de tráfico se realiza mediante un sistema automático. A corto plazo, y dentro 
del Plan de Modernización de la Red de Cercanías de Valencia, está prevista una 
renovación integral de vía desde Utiel a Buñol, así como la duplicación de vía y 
electrificación desde Buñol a Valencia.  Hoy en día, la línea no tiene acceso directo a la 
estación de Valencia-Nord, ya que la línea quedó interrumpida por las obras de la línea 
de alta velocidad, y el acceso se realiza a través de la estación de La Fuente de San Luis 
mediante una inversión de marcha. Está previsto, mediante un túnel parcialmente 
construido, el acceso directo a la nueva Estación Central subterránea que se construirá 
en Valencia, aunque todavía no hay fecha para ello. La principal limitación de este 
tramo, y que condiciona a toda la línea, es el mal estado de los tres tramos metálicos 
que impiden la circulación de trenes de mercancías. 
 
Actualmente, este tramo está encuadrado en la Red de Cercanías de Valencia 
conformando la línea C3. 
 

(1) Historia de la tracción vapor en España, tomo II, 
Locomotoras del Norte, pág. 223 
(2) Inventario de puentes ferroviarios de España, pág. 214 
(3) A.D.I.F. Declaración de Red de Interés General, 2021, mapas 
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3.6. SERVICIOS ACTUALES 
 
Circulan dos trenes de media distancia por sentido y día, con los siguientes horarios -
actualmente interrumpido el servicio entre Cuenca y Utiel por los daños que sufrió la 
línea durante los temporales “Filomena” y “Hortensia”, sin que exista fecha prevista 
para su reapertura-:  
 
Madrid-Atocha (cercanías) Cuenca. LL/S  Valencia-Nord 
06:08 09:16/09:18 12:55 
16:21 19:18/19:21 23:03 
Valencia-Nord Cuenca. LL/S  Madrid-Atocha 
(cercanías) 
06:38 10:38/10:45 14:06 
14:50 19:14/19:17 22:16 
 
No se han recuperado, respecto a los servicios existentes antes de la pandemia 
provocada por la COVID-19 (y una vez superado el Estado de Alarma de la primavera 
de 2020), ni un servicio al mediodía ni los servicios “Lince” que llegaban a Cuenca 
desde Madrid y Valencia los viernes a última hora de la tarde y regresaban a sus 
destinos los domingos a media tarde; los servicios de la línea se incrementan 
notablemente tanto entre Madrid-Atocha (cercanías) y Aranjuez, como entre Valencia-
Nord y Utiel, dentro de las respectivas líneas C3 de las redes de cercanías de Madrid y 
Valencia. 
 
Todos estos servicios, de media distancia y cercanías, se realizan con automotores 
diésel de las series 592.2 y, esporádicamente, de la serie 599, con velocidades máximas 
de 140 y 160km/h que no alcanzan en ningún punto de la línea. 
 
Como se puede observar, los horarios actuales no satisfacen en absoluto las 
necesidades de movilidad de las poblaciones que atraviesan ya que sus llegadas a 
Madrid y Valencia hacen inviable su uso para realizar gestiones o acudir a centros 
médicos o educativos -la excesiva duración del viaje obedece tanto a la limitación de 
velocidad debida al estado actual de la línea, como a las necesidades operacionales de 
transbordo e inversión de marcha en las estaciones de Aranjuez y Fuente de San Luis, 
respectivamente-. 
 
Actualmente no circula ningún tren de mercancías por la línea ya que la limitación de 
peso impuesta por el mal estado de los tramos metálicos entre Utiel y Buñol hace 
imposible este tipo de circulaciones -esporádicamente, circula algún tren de 
mercancías con materiales de vía, desde Aranjuez hasta las distintas bases de 
mantenimiento de la línea de alta velocidad que se encuentran en la línea-.  
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3.7. CONCRECIÓN DE LA PROPUESTA 
 

3.7.1. TRÁFICO DE MERCANCÍAS 
 
El duro perfil de la línea de ferrocarril convencional MADRID-CUENCA-VALENCIA, 
debido a la geografía montañosa por la que transcurre, hace de ella una dura prueba 
para los trenes de mercancías, los cuales tienen que superar rampas del 22‰ en 
algunos tramos, similares, no obstante, a las de otras líneas transitadas a diario por 
numerosos trenes de mercancías, como la rampa de Pajares y Brañuelas. La diferencia 
con estas líneas estriba en el estado de la infraestructura, ya que los dos ejemplos 
citados cuentan con líneas electrificadas, dotadas de modernos sistemas de gestión de 
tráfico y con presencia de abundantes apartaderos que facilitan el tránsito de trenes 
de mercancías.  
 
Por otra parte, existe una línea alternativa entre Madrid y Valencia que discurre por 
Albacete, dotada de vía doble, electrificada, con un sistema de gestión de tráfico 
moderno y con un perfil más favorable, que ha hecho que en las últimas décadas se 
abandonara la idea del tráfico de mercancías por la línea de Cuenca pese a representar 
una menor distancia entre las dos ciudades. Esto, unido a la ausencia de industria a lo 
largo de la línea, hace que hoy en día no circule ningún tren de mercancías por ella. 
 
En este contexto, la línea ferroviaria que une Madrid y Valencia por Cuenca ofrecerá, 
cuando la definición y el estado de la infraestructura lo permita, una alternativa más 
corta a la que discurre por Albacete que servirá a descongestionar esta última -más 
aún con la aparición de gestores privados-, al tiempo que ofrece la posibilidad de 
desarrollo económico e industrial de la provincia de Cuenca en consonancia con las 
políticas planteadas por la UE a desarrollar por los Estados Miembros respecto a la 
lucha contra la despoblación mediante la vertebración del territorio. 
 

3.7.2     TRÁFICO DE VIAJEROS 
 
Hoy en día, desde la puesta en servicio de la línea de alta velocidad que une la ciudad 
de Cuenca con las de Madrid, Valencia y Albacete (y, a partir de ellas, con otras), 
carece de sentido contextualizar en este marco de larga distancia la línea de ferrocarril 
convencional. En cambio, sí puede y debe ser contextualizada en el marco de un 
ferrocarril regional y local que vertebre el territorio por el que transcurre, ofreciendo 
a sus habitantes una opción de movilidad sostenible, suficientemente rápida y eficaz 
para trasladarse tanto a la capital de provincia, donde se encuentran centros 
educativos y sanitarios, como a las grandes ciudades cabeceras de la línea, Madrid y 
Valencia -ofreciendo también a los habitantes de las capitales la posibilidad de 
trasladarse a la provincia y otra opción para trasladarse entre ellas distinta de la alta 
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velocidad, de elevado coste económico, ambas alternativas de la carretera, de elevado 
impacto ambiental-. 
 
Enmarcaremos en este contexto de ferrocarril regional y local, la necesidad de 
permanencia de la estación de viajeros de Cuenca en su emplazamiento actual, su 
íntima relación con la Estación de Autobuses y la dotación de nuevos apeaderos en el 
núcleo urbano. 
 

3.7.3. PROPUESTA DE ACTUACIONES CONCRETAS 
 

-Entendidas como orientativas para conseguir modernizar y hacer funcional la línea 
como infraestructura de transporte para mercancías y viajeros, moderna, segura y 
sostenible, que se consolide como eje vertebrador del desarrollo económico, industrial 
y social de la provincia-. 
 

• Renovación integral de vía y aparatos de vía, con carril de 54kg/m y traviesa 
monobloque PR-01 entre Aranjuez y Utiel. 

• Electrificación de la línea completa. 

• Instalación de sistema de gestión de tráfico BLAU1 comandado por CTC2 y de 
telecomunicaciones móviles GMS-R3 en toda la línea. 

• Rehabilitación de los tramos metálicos entre Requena y Buñol, de forma que 
permitan la circulación de trenes de mercancías. 

• Habilitación de apartaderos, en determinadas estaciones, que puedan acoger trenes 
de mercancías de hasta 750m de longitud. Se proponen las siguientes estaciones: 
Ocaña, Tarancón, Caracenilla, Cuenca, Carboneras de Guadazaón, Yémeda-
Cardenete y Utiel; además de las anteriores, se proponen las siguientes estaciones 
para apartar y realizar cruces de trenes de viajeros: Villarrubia de Santiago y Huete. 

• Adaptación de horarios a las demandas de movilidad de las poblaciones por las que 
transcurre la línea (se adjunta propuesta de horarios, realizada por Cristian Parra 
Gil del grupo de Facebook “El tren regional Madrid-Cuenca-Valencia” 
https://drive.google.com/file/d/1M66EhlfdJ4cwN-
h0sGrpLkl6W3Dug3AS/view?usp=sharing). 

• Oferta de servicio con trenes modernos y adaptados a la demanda de la línea. 

• Llegada y salida de trenes desde la estación de Madrid-Chamartín. 
 

(1) BLAU: bloqueo automático en vía única. Sistema gestión de 
tráfico ferroviario basado en bloquear y desbloquear las 
señales de forma automática al paso de los trenes. 
(2) CTC: control de tráfico centralizado. El tráfico ferroviario se 
controla desde un puesto de mando remoto. 
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(3) Del inglés Group Special Mobile for Railways. Sistema de 
comunicaciones entre el tren y el puesto de mando. 

 
Se estima una inversión necesaria -obtenida por comparación con otras actuaciones 
similares actualmente en ejecución- de 392 millones de euros. 
 
4. INCIDENCIA URBANA SOBRE LA CIUDAD DE CUENCA 
 
La ciudad no convive actualmente con el trazado ferroviario porque nunca se ha 
planteado integrarlo como parte esencial de la trama urbana; al contrario, su 
definición casi siempre ha sido ajena a él, al que incluso ha ofrecido tanto espacios 
libres residuales, geométrica y formalmente, como las traseras de una edificación que, 
en el mejor de los casos, no se ha definido como medianera. El resultado es una trama 
urbana interrumpida casi constantemente por un enclave ferroviario con el que no se 
relaciona -lejos de aceptar su existencia, es como si el trazado de la ciudad estuviera 
constantemente esperando la desaparición de aquel-. 
 
Aunque resolver lo anterior no es objeto de la presente moción, sí lo es vincular la 
moción a la permanencia del trazado ferroviario, incluida la estación de viajeros, en su 
emplazamiento actual en base a su necesaria contextualización como línea de 
ferrocarril regional y local. De hecho, planteamos que la integración urbana del 
trazado ferroviario comience con la resolución de nuevos apeaderos próximos a 
áreas de actividad relevante (hospital y centros educativos, polígonos industriales…). 
 
De acuerdo a ello, puede que la ciudad no recupere formalmente todos los terrenos 
del enclave ferroviario que en algún momento hubiera podido anhelar, pero a cambio 
deberá recuperar y tratar el espacio -a menudo formado por pequeñas zonas libres 
residuales- necesario tanto para convertir el contacto de la ciudad con el trazado 
ferroviario en su mejor calle o paseo (desde el polígono Campsa y barrio de Villa Luz 
hasta el barrio de Cañadillas y polígono de la Cruz Roja), como para resolver, 
estratificados como en tantas otras ciudades que conviven perfectamente con el 
ferrocarril de proximidad, los distintos tráficos necesarios a la movilidad e 
interconexión entre las diversas zonas de la ciudad; “dar al tren” en una ciudad 
próspera será sin duda una grata experiencia. 
 
Es por todo ello que se somete al Pleno de la Corporación Municipal del Ayuntamiento 
de Cuenca para su debate y aprobación, en su caso, los siguientes ACUERDOS: 
 
PRIMERO. Reivindicar la línea ferroviaria de tren convencional MADRID-CUENCA-
VALENCIA como infraestructura de transporte (de mercancías y viajeros) insustituible 
para el desarrollo económico, industrial y social de la provincia de Cuenca, en 
consonancia con las políticas planteadas por la UE a desarrollar por los Estados 

F
irm

ad
o 

D
ig

ita
lm

en
te

 e
n 

el
 A

yu
nt

am
ie

nt
o 

de
 C

ue
nc

a 
- 

ht
tp

s:
//s

ed
e.

cu
en

ca
.e

s 
- 

C
ód

ig
o 

S
eg

ur
o 

de
 V

er
ifi

ca
ci

ón
: 1

60
01

ID
O

C
2E

F
44

44
51

F
A

97
F

B
4D

8A

N
O

M
B

R
E

:
A

G
U

IL
A

R
 A

LM
A

N
S

A
 M

A
R

IA
 P

IL
A

R
D

O
LZ

 F
E

R
N

A
N

D
E

Z
 D

A
R

IO
 F

R
A

N
C

IS
C

O

P
U

E
S

T
O

 D
E

 T
R

A
B

A
JO

:
S

E
C

R
E

T
A

R
IA

A
LC

A
LD

E

F
E

C
H

A
 D

E
 F

IR
M

A
:

16
/0

4/
20

21
19

/0
4/

20
21

H
A

S
H

 D
E

L 
C

E
R

T
IF

IC
A

D
O

:
76

4B
25

C
B

A
A

36
F

F
A

03
A

F
C

F
0E

D
E

C
8A

4F
8E

E
B

D
06

B
9C

45
A

56
7F

F
61

77
66

1B
2F

F
73

30
F

A
B

6E
1A

C
A

C
9A

9D
C

32



                                                                
Ref. Secretaría General. 
P.A.A./c.v.h. 
 

 60  

Miembros respecto a la lucha contra la despoblación mediante la vertebración del 
territorio. 
 
SEGUNDO. En relación al primer acuerdo, solicitar, con cargo a los fondos europeos del 
Mecanismo de Recuperación, Transformación y Residencia de España (o cualesquiera 
otros que fueran más oportunos), tanto la renovación y modernización de los tramos 
ARANJUEZ-CUENCA-UTIEL de la denominada línea ferroviaria ARANJUEZ-CUENCA-
VALENCIA, como de las operaciones de rehabilitación de sus tramos metálicos entre 
Requena y Buñol, de forma que permitan la circulación de trenes de mercancías y, por 
ende, de viajeros -basada, a nivel orientativo, en la PROPUESTA DE ACTUACIONES 
CONCRETAS contenida en la EXPOSICIÓN DE MOTIVOS-. 
 
TERCERO. En relación también al primer acuerdo, apoyar las estrategias actuales del 
Programa de la Red de Cercanías de Valencia para la renovación y modernización del 
tramo UTIEL-VALENCIA de la denominada línea ferroviaria ARANJUEZ-CUENCA-
VALENCIA”. 
 
4ª.- Moción presentada por el Grupo Municipal Popular para fijar población en 
nuestra ciudad mediante ayudas a trabajadores, emprendedores, empresarios, 
autónomos y familias. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=19371.6 
 
Mª Cristina López Martínez (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=19384.7 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=19732.0 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=19830.8 
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Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=19975.8 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=20242.0 
 
Mª Cristina López Martínez (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=20686.2 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=20883.1 
 
Mª Cristina López Martínez (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=20928.4 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=20971.2 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21012.3 
 
 “Vista la Moción cuyo contenido, transcrito literal e íntegramente, es el 
siguiente: 
 
“MOCIÓN PARA FIJAR POBLACIÓN EN NUESTRA CIUDAD MEDIANTE AYUDAS A 
TRABAJADORES, EMPRENDEDORES, EMPRESARIOS, AUTÓNOMOS Y FAMILIAS. 
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EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 
 
Ya en 2005, José Luis Martínez Guijarro, actual Vicepresidente de la Junta de 
Comunidades de Castilla La Mancha y por aquel entonces, Consejero de Medio 
Ambiente y Desarrollo Rural se reunía con varios colectivos a los que les indicaba que 
“es necesario establecer incentivos para fijar la población en el medio rural”, y que los 
futuros Planes de Desarrollo Estratégico Rural estaría concebido como una 
herramienta horizontal capaz de involucrar a todas las consejerías del Gobierno 
Regional, así como de implicar a otras administraciones. 
 
La despoblación del interior de España, el abandono de los pueblos y la destrucción de 
la economía rural se ha convertido en motivo de preocupación política. La Federación 
Española de Municipios y Provincias (FEMP) ha celebrado varios Congresos Nacionales 
de Despoblación en el mundo rural, cuya estrategia de acción pasa por el diseño de 
una estructura orgánica bien definida que integre las actuaciones, facilite la 
coordinación y concentre los esfuerzos. Esta estructura tendría dos escalas: una Mesa 
Estatal contra la Despoblación, que serviría para "impulsar medidas marco" e implicar 
al Estado y a las autonomías; y unos Grupos de Trabajo Regionales contra la 
Despoblación, encargados de velar por la aplicación de las medidas y de implementar 
otras específicas. 
 
Por áreas, las principales propuestas de la FEMP para luchar contra la despoblación 
son: 
 
Institucionales: 
 

• Diseñar y poner en marcha una Estrategia Estatal contra la Despoblación. 

• Extender el acceso a la categoría europea de Zonas Escasa y Muy Escasamente 
Pobladas. 

• Recuperar la Ley de Desarrollo Sostenible. 

• Incorporar estrategias demográficas a los presupuestos de todas las 
Administraciones Públicas 

• Dotar a los presupuestos de las AAPP con un programa de incentivos para la 
implantación de actividades económicas. 

• Revisar el modelo de financiación de las entidades locales. 

• Liderazgo de las entidades locales en la gestión de fondos europeos destinados 
al medio rural. 

• Abrir una línea de financiación estatal de acciones socioeconómicas contra la 
despoblación. 

• Reforzar las líneas de subvención cuando los beneficiarios sean residentes en 
zonas de prioridad demográfica. 
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• Promover incentivos para empleados públicos que fijen su residencia en el 
municipio o zona rural en la que presten servicio. 

 
Económicas y de empleo: 
 

• Bonificaciones y deducciones en impuestos y subvenciones a la contratación y 
en bonificaciones de cuotas a la S.S. para quienes desarrollen su actividad y 
tengan su residencia habitual en zonas de prioridad demográfica. 

• Bonificaciones y deducciones en el IRPF para los residentes en el medio rural. 

• Promover el acceso de las áreas rurales al programa Ris3 de Especialización 
Inteligente de la UE. 

• Implantar más incentivos y servicios de asesoramiento para el relevo 
generacional en las explotaciones agropecuarias. 

• Impulsar sellos de calidad territorial para la producción local. 

• Promover la creación de fondos público-privados de concesión de avales y 
créditos blandos a proyectos de emprendimiento en el medio rural. 

 
De servicios públicos: 
 

• Diseñar planes provinciales de cobertura de servicios públicos. 

• Potenciar servicios sociales que favorezcan la permanencia en el domicilio 
habitual, con la incorporación de las TIC. 

• Garantizar el acceso a la educación de 0 a 3 años. 

• Plan de acogida e integración a la población inmigrante extranjera. 

• Reactivar la Ley de Dependencia. 

• Recuperar la dotación económica a las personas en situación de dependencia 
que optan por los cuidados en el entorno familiar. 
 

De infraestructuras, comunicaciones y transporte: 
 

• Realizar un mapa de distancias de acceso a servicios básicos para establecer un 
plan de prioridades de nuevas infraestructuras. 

• Plan digital para que, antes de 2020, todos los municipios dispongan de banda 
ancha de, al menos, 30 Mbps; y, todos los de más de 1.000 habitantes, tengan 
conexiones de más de 100 Mbps. 

• Aceleramiento del desarrollo de la administración electrónica y extensión de las 
TIC. 

• Revisar y adaptar los actuales modelos de transporte público. 
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De vivienda: 
 

• Líneas de subvención para adquisición y rehabilitación de viviendas que sean 
primeras residencias. 

• Promover planes de regeneración urbanística para pequeños municipios. 

• Captar viviendas vacías y gestionar bolsas de viviendas en el medio rural. 

• Rehabilitación de inmuebles de la bolsa pública de vivienda rural. 

• Planes de acceso a la vivienda y rehabilitación en las zonas con prioridad 
demográfica. 

 
Demográficas: 
 

• Ayudas especiales a la natalidad, que podrían tener en cuenta las 
características de los espacios rurales en cuanto a su prioridad demográfica. 

• Estudiar bonificaciones impositivas para familias con hijos residentes en el 
medio rural, en zonas de prioridad demográfica. 

• Fomentar servicios de guardería de proximidad. 
 
Comunicativas e identitarias: 
 

• Mejorar la comunicación de la realidad territorial del medio rural. 

• Potenciar la difusión de esa realidad y de las ventajas competitivas de las áreas 
rurales. 

• Poner comunicativamente en valor la lucha contra la despoblación del medio 
rural. 

• Promover acciones educativas que contribuyan a difundir la realidad y los 
valores del medio rural. 

 
Varios estudios revelan que la mitad de todos los municipios españoles se encuentran 
ya en riesgo de extinción; en 14 provincias españolas, más del 80 por ciento de todos 
sus municipios no pasan de 1.000 habitantes, 36 provincias han perdido población por 
una dinámica de regresión demográfica que sigue cebándose mayoritariamente en las 
áreas rurales. Los datos no hacen más que subrayar la urgencia de poner en marcha 
decididas políticas de Estado, Regionales, Provinciales y Locales de forma coordinada 
que pasen de las palabras a los hechos, con un riguroso planteamiento de medidas 
prácticas e incorporando la lucha contra la despoblación como un principio a tener en 
cuenta en todos los planes y líneas de acción de las administraciones públicas.  

Los Municipios, Diputaciones Provinciales y Comunidades Autónomas deben ser 
partícipes directos en la estrategia estatal para la lucha contra la regresión 
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demográfica y, en particular y muy especialmente, para frenar el fenómeno de la 
despoblación. 

 Es necesario que la despoblación se incorpore como un criterio a la hora de distribuir 
fondos a escala europea, nacional y autonómica. Es necesario también que en su 
programación operativa y en su gestión participen activamente las entidades locales, 
para fortalecer en la práctica el principio de subsidiariedad y garantizar su aplicación 
con criterios efectivos de equilibrio territorial. Y lo que es más necesario es que se 
pase de las palabras a los hechos. 

¿Cuántos pueblos en peligro existen en España? 

De los 8.125 pueblos que existen en nuestro país 4.955 tienen menos de 1.000 
habitantes, según los últimos datos publicados en el INE (2019). Eso significa que hay 
4.955 oportunidades donde existan ayudas para comenzar una nueva vida. 
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En enero de 2018 la capital  conquense baja de 55.000 habitantes por primera vez en 
ocho años, estando a la cola de las localidades adheridas a las Ley de Grandes 
Ciudades, aunque si bien es cierto, nuestra ciudad lleva perdiendo población de forma 
ininterrumpida desde 2012 cuando alcanzamos los 57.032 residentes empadronados y 
la causa principal de este descenso no es otra que la falta de trabajo, la falta de 
oportunidades, la ausencia de un futuro prometedor para nuestros jóvenes. 

 
También hay que hacer referencia a que la provincia de Cuenca registró en 2019 la 
tasa bruta de natalidad más baja de Castilla-La Mancha, con 6,94 nacidos por cada mil 
habitantes frente a los 7,50 de la media regional. 
 
En todo el territorio nacional hay multitud de municipios que ofrecen facilidades, 
viviendas, o trabajo para atraer a nuevos pobladores de sus pueblos: asesoramiento a 
emprendedores, becas, ayudas, matrículas subvencionadas, financiación de libros del 
colegio,  servicio taxi gratuito, cesiones de terrenos, locales y naves industriales, 
ayudas para la construcción y rehabilitación de viviendas, madera suficiente para la 
construcción de casas, ayudas de guardería, ofertas de empleo, apoyo a la gestión de 
establecimientos turísticos de hostelería y restauración, bonificación de impuestos 
municipales para apertura de negocios, ayudas familiares por cada niño nuevo nacido, 
subvenciones de hasta 4.000 euros por proyecto etc..,   
 
¿QUÉ AYUDAS O BENEFICIOS OFRECE NUESTRO AYUNTAMIENTO ENCAMINADAS 
PARA FIJAR POBLACIÓN? 
 
NINGUNA. 
 
Es por ello por lo que se somete al Pleno de la Corporación Municipal del 
Ayuntamiento de Cuenca para su debate y aprobación, en su caso, los siguientes 
acuerdos: 
 
PRIMERO. Ayuda de hasta 4.000 euros a nuevos emprendedores, empresarios o 
autónomos por nuevos proyectos que instalen en nuestra ciudad  y que generen 
empleo. 
 
SEGUNDO. Ayuda por nacimiento o adopción de 600 euros por niño, como importe 
que permita a las familias acometer los primeros gastos que indudablemente el 
nacimiento o adopción conlleva, siendo necesario estar empadronada la madre 3 
meses antes del nacimiento y  adquiriendo un compromiso de empadronamiento de al 
menos tres años. 
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TERCERO. Ayuda de transporte de 500 euros anuales a trabajadores que utilicen 
medios de transporte público de forma habitual para desplazarse a los lugares de 
trabajo fuera de la provincia de Cuenca y estén empadronados en nuestra ciudad. 
 
CUARTO. Instar a la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha y al Gobierno de 
España a que pase de las palabras a los hechos y apruebe  medidas sociales, 
financieras e incentivos fiscales con el fin de apoyar a las personas, emprendedores y 
empresas que se quieran asentar de forma permanente en nuestra capital. Así como 
adoptar políticas que apuesten por la creación de empresas que actúen como eje 
centralizador de nuestro territorio, así como incentivos para que las grandes empresas 
se deslocalicen y asienten sus centros de trabajo en nuestro término municipal. 
 
QUINTO. Instar a la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha a subvencionar el 
50% del precio de los abonos mensuales en transporte público para viajeros a 
empadronados en Cuenca que de forma habitual se desplacen a otros centros de 
trabajo fuera de la provincia de Cuenca”. 
 

Tras las sucesivas intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. 
Alcalde -Presidente somete a votación la Moción con el siguiente resultado: 
 

Votos a favor: 6 
Votos en contra: 16 
Abstenciones: 2 
 
En consecuencia, el Pleno, por 6 votos afirmativos correspondientes a los 

Concejales del Grupo Municipal Popular, 16 votos en contra (10 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Socialista y 6 correspondientes a los Concejales  del 
Grupo Municipal Cuenca nos Une) y 2 abstenciones (1 correspondiente a la Concejal 
del Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca y 1 correspondiente a la Concejala del 
Grupo Municipal Cuenca en Marcha), ACUERDA:  
 
Rechazar la Moción presentada por el Grupo Municipal Popular para fijar población en 
nuestra ciudad mediante ayudas a trabajadores, emprendedores, empresarios, 
autónomos y familias. 
 
5ª.- Moción presentada por el Grupo Municipal Popular para que el Ayuntamiento 
de Cuenca inicie expediente de modificación del Reglamento Regulador de las Fiestas 
de San Mateo de 2005 y se adhiera  a la plataforma en defensa de los festejos de 
tauromaquia  tradicional. 
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Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21061.2 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21080.2 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21409.1 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21502.4 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21608.8 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21700.4 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21889.3 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=21991.6 
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Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=22044.4 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=22092.8 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=22148.0 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=22168.3 
 

Tras las sucesivas intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. 
Alcalde -Presidente somete a votación la Moción con el siguiente resultado: 
 

Votos a favor: 23 
Votos en contra: 1 
Abstenciones: 0 
 
En consecuencia, el Pleno, por mayoría de 23 votos afirmativos, (10 

correspondientes a los Concejales del Grupo Municipal Socialista, 6 correspondientes  
a los Concejales del Grupo Municipal Cuenca nos Une, 6 correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Popular y 1 correspondiente a la Concejal del Grupo 
Municipal Ciudadanos de Cuenca), 1 voto en contra correspondiente a la Concejala del 
Grupo Municipal Cuenca en Marcha y ninguna abstención,  ACUERDA:  

 
Aprobar la Moción presentada por el Grupo Municipal Popular para que el 

Ayuntamiento de Cuenca inicie expediente de modificación del Reglamento Regulador 
de las Fiestas de San Mateo de 2005 y se adhiera  a la plataforma en defensa de los 
festejos de tauromaquia  tradicional, y cuyo contenido, transcrito literal e íntegramente, 
es el siguiente: 
 

 “MOCIÓN PARA QUE EL AYUNTAMIENTO DE CUENCA INICIE EXPEDIENTE DE 
MODIFICACIÓN DEL REGLAMENTO REGULADOR DE LAS FIESTAS DE SAN MATEO DE 
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2005 Y SE ADHIERA  A LA PLATAFORMA EN DEFENSA DE LOS FESTEJOS DE 
TAUROMAQUIA  TRADICIONAL. 
 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 
 

La festividad de San Mateo, el 21 de Septiembre, es una fiesta de gran valor para los 
ciudadanos de Cuenca. En este día, se celebra la conquista de nuestra ciudad en manos 
de Alfonso VIII, que data de 1177, hecho que ha sido reflejo y será de por vida de 
nuestro Fuero. 
 
La vaquilla enmaromada simboliza la victoria cristiana sobre la media luna 
mahometana, representada por los sometidos cuernos de la vaca en alusión a la citada 
conquista. Por otro lado, también se cita en otros documentos que ya se corrían 
vaquillas muchos años antes. Pero en este punto, en el de la instauración de la 
festividad de San Mateo, hay controversias. 
 
Algunos investigadores exponen que el día 21 de Septiembre de 1177 se instituyó la 
festividad de San Mateo como consecuencia de la conquista de Cuenca, y debido a 
ello, se llevó a cabo la tradicional «suelta de vaquillas enmaromadas», que ha llegado 
hasta nuestros días. 
 
En cambio, otros investigadores opinan que fue en 1581 la fecha en la que se instauró 
dicha festividad, cuando el día 19 de Septiembre de este mismo año, reunidos el 
obispo de Cuenca, Don Rodrigo de Castro, y Cabildo Catedralicio con el regidor de la 
ciudad, Don García Busto de Villegas, y los señores del Concejo conquense, en 
unanimidad, acordaron instituir la festividad de San Mateo por considerar que el día 
21 de Septiembre fue el día en el que las tropas de Alfonso VIII conquistaron la ciudad. 
 
La evolución de las Fiestas de San Mateo ha sido increíble: ha pasado de ser 
cuestionada (las tensiones políticas y la Guerra Civil la llevaron al ostracismo, lo que 
llegó a interrumpir los festejos taurinos) a ser, actualmente, las «Vaquillas» uno de los 
estandartes del carácter popular de la ciudad de Cuenca,  declarada de Interés 
Turístico Regional. 
 
Las Fiestas de San Mateo se celebran actualmente desde el 18 al 21 de Septiembre, 
pero, en escasas ocasiones, han durado más tiempo (como, por ejemplo, en el año 
1994, que las Fiestas de San Mateo duraron 5 días, del 17 al 21 de Septiembre; o en el 
año 1977, cuando las Fiestas duraron una semana, debido a la conmemoración del 
octavo centenario de la ciudad de Cuenca). 
 
El Reglamento Regulador de las Fiestas de San Mateo de Cuenca aprobado en junio de 
2005, hace ya más de 15 años,  recoge en su Exposición de Motivos lo siguiente: 
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«Relativamente reciente es el acuerdo de la Corporación respectiva de fijar la 
celebración de las Fiestas para los días 18, 19, 20 y 21 de Septiembre, 
independientemente de los días de la semana con los que pudieran coincidir. Con el 
presente Reglamento, quedan refrendadas estas fechas para lo sucesivo, así como la 
corrida de vaquillas enmaromadas por las tardes durante los cuatro días del Festejo, y 
el 21 de Septiembre, Festividad de San Mateo que es el día más notable y llamativo de 
esta famosa celebración, también por la mañana». 
 
El eje principal en torno al cual giran nuestras Fiestas de San Mateo es la vaca. Así, 
todos los días se desarrollan suelta de vaquillas por la tarde, y además, el día 21 de 
septiembre, Festividad de San Mateo, también por la mañana. 
A estas Fiestas de origen considerado popular (suelta de vaquillas, el concurso de 
gachas, el concurso infantil de dibujo, los bolos conquenses, verbenas populares, etc.), 
se le unen los actos religiosos y civiles, como son el Traslado del Pendón desde la 
Catedral al Excelentísimo Ayuntamiento el día 20 de Septiembre; la Devolución del 
Pendón desde el Excmo. Ayuntamiento a la Catedral el día 21 de Septiembre; y la 
celebración en la Catedral de la misa de la festividad de San Mateo el día 21 de 
Septiembre. 
 
Asimismo, la Asociación de Peñas Mateas organiza una serie de actos y actividades en 
los días previos a la celebración de las Fiestas, con la finalidad de ampliar el Programa 
Oficial de las Fiestas de San Mateo elaborado por el Excmo. Ayuntamiento de Cuenca y 
teniendo como objetivo profundizar en los valores históricos y culturales de las Fiestas, 
fomentando la participación entre sus peñistas asociados (Proyecto Histórico-Cultural 
«Cuenca Histórica», Jornadas Antropológicas de las Fiestas de San Mateo, Certamen de 
Narrativa «Cuenca Histórica», etc.). 
 
Para conseguir una buena organización de las Fiestas de San Mateo, deben aunar 
esfuerzos muchos colectivos, principalmente, el Excmo. Ayuntamiento de Cuenca y la 
propia Asociación de Peñas Mateas. Para llegar a una buena organización de estos 
festejos, se crean unas Comisiones (Comisión de San Mateo, Comisión de Seguimiento 
y Servicio de Orden) para establecer la composición y las funciones de las mismas, con 
el objetivo de organizar a todos los colectivos intervinientes en las Fiestas de San 
Mateo de Cuenca: Asociación de Peñas Mateas, Maromeros, Policía Local, Policía 
Nacional, Protección Civil y Bomberos, Servicios Sanitarios, Personal de Cuadras y 
Servicio de Obras, entre otros. 
 
Además hay que detallar que también existe un reglamento de maromeros aprobado 
en junio de 2010, que entendemos que sería necesario también poder adecuarlos a la 
época actual y que sobre todo debe estar incluido dentro del Reglamento Regulador 
de las Fiestas de San Mateo dentro de su articulado. 
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Que durante todo este tiempo, ha habido varias modificaciones, como la Ley de  
bienestar animal, varios cambios en la forma y en el fondo del desarrollo de las fiestas 
de San Mateo, contrarias o no recogidas en el mismo reglamento, por lo que 
entendemos que es imprescindible someterlo a estudio y a la pertinente modificación 
de manera urgente para que en septiembre de 2021 pueda estar aprobado el nuevo 
reglamento y de esa forma poder evitar posibles problemas que puedan venir 
aparejados por las modificaciones que hemos sufrido y que en más de una ocasión por 
distintos ámbitos se nos está advirtiendo de posibles incumplimientos que pueden 
llevar a la suspensión de las fiestas en el futuro, como la inexistencia de alta como 
núcleo zoológico o explotación ganadera en las cuadras de la Plaza Mayor…..,  
 
No entendemos tampoco cómo el Ayuntamiento de Cuenca aún no se ha adherido a la 
plataforma en defensa de festejos de tauromaquia tradicional, cuando si lo están ya 
multitud de ayuntamientos de toda la geografía española, la federación del toro de 
cuerda y como no la Asociación de Peñas Mateas de nuestra ciudad. Esta plataforma 
ha nacido para defender y unir a todos los festejos populares, nuestra cultura, nuestro 
ADN, nuestras señas de identidad.  
 
 Esta unión se hace para reivindicar la importancia de los festejos de tauromaquia 
tradicional, festejos regulados y que trabajan con seriedad para conservarlos y 
mejorarlos. Estos festejos son ejemplo de cultura popular y la palabra que contiene 
toda la esencia del festejo es tradición, un legado recibido de nuestros ancestros, 
mimado y conservado desde tiempo inmemorial.  
 
Desde la Plataforma se propone la UNIÓN de todos los festejos taurinos tradicionales 
en una entidad que sirva de referencia ante las administraciones y el sector profesional 
del toro, que sea el interlocutor autorizado para defender nuestros derechos e 
intereses, nuestra cultura, nuestra libertad, la igualdad de trato con el resto de 
actividades culturales, el lugar que nos corresponde como ciudadanos, como 
aficionados y por supuesto como organizadores de nuestras fiestas taurinas 
tradicionales.  
 
La adhesión a la plataforma es la mejor manera de demostrar la fuerza que tienen este 
tipo de festejos taurinos tradicionales, estos festejos siempre han demostrado ser un 
ejemplo perfecto de la importancia que suponen en el ámbito social, turístico y 
económico, y la capacidad de unir al pueblo alrededor de su seña de identidad más 
arraigada. Aspectos que siempre suceden en todos los lugares donde el toro es 
apoyado y no denostado y atacado sin sentido.  
 
Con la plataforma se pretende trabajar para que de nuevo este tipo de festejos nos 
ayuden a reactivar la economía local, a recuperar la cohesión social que conllevan 
nuestras fiestas, reactivar el turismo y la hostelería, por supuesto ayudar de la mejor 
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manera que podemos a nuestros ganaderos, y lo más importante seguir mantenido 
vivas nuestras tradiciones. 
 
Es por ello por lo que se somete al Pleno de la Corporación Municipal del 
Ayuntamiento de Cuenca para su debate y aprobación, en su caso, los siguientes 
acuerdos: 
 
PRIMERO.- Inicio del expediente para el estudio, debate y modificación del 
Reglamento Regulador de las Fiestas de San Mateo de junio de 2005 y Reglamento de 
Maromeros de junio de 2010.  
 
SEGUNDO.- Adhesión del Ayto de Cuenca a la plataforma para la defensa de la 
tauromaquia tradicional, como ya lo han hecho multitud de ayuntamientos de toda 
España, la Federación del Toro de Cuerda y la Asociación de Peñas Mateas de nuestra 
capital”. 
 
6ª.- Moción presentada por Los Grupos Municipales Socialista y Cuenca Nos Une 
para la adhesión del Ayuntamiento de Cuenca a la iniciativa legislativa popular 
“Medicamentos a un precio justo” y la iniciativa ciudadana europea “RIGHT2CURE” 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=22205.6 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=22227.4 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=23021.4 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=23338.2 
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Mª Luz Moya Plaza (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=23814.8 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=24125.8 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=24158.6 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=24414.3 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=24838.2 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=25058.0 
 
Alcalde  
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=25319.3 
 
Mª Luz Moya Plaza (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=25391.0 
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Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=25647.1 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=25676.4 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=25902.0 
 
Alcalde  
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=26163.7 

 
Tras las sucesivas intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. 

Alcalde -Presidente somete a votación la Moción con el siguiente resultado: 
 

Votos a favor: 17 
Votos en contra: 1 
Abstenciones: 5 

Jaime Romero Gómez no ha podido votar por desconexión telemática. 
 
En consecuencia,  el Pleno, por 17 votos afirmativo (10 correspondientes a los 

Concejales del Grupo Municipal Socialista, 6 correspondientes a los Concejales  del 
Grupo Municipal Cuenca nos Une y 1 correspondiente a la Concejala del Grupo 
Municipal Cuenca en Marcha), 1 voto en contra correspondiente a la Concejal del 
Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca y 5 abstenciones correspondientes a los 
Concejales del Grupo Municipal Popular, ACUERDA:  

 
Aprobar la Moción presentada por Los Grupos Municipales Socialista y Cuenca Nos 
Une para la adhesión del Ayuntamiento de Cuenca a la iniciativa legislativa popular 
“Medicamentos a un precio justo” y la iniciativa ciudadana europea “RIGHT2CURE”, y 
cuyo contenido, transcrito literal e íntegramente, es el siguiente: 
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MOCIÓN PARA LA ADHESIÓN DEL AYUNTAMIENTO DE CUENCA A LA INICIATIVA 
LEGISLATIVA POPULAR ‘MEDICAMENTOS A UN PRECIO JUSTO’ Y LA INICIATIVA 

CIUDADANA EUROPEA ‘RIGHT2CURE’ 
 

En los últimos años hemos asistido a un aumento continuado de los precios de los 
nuevos medicamentos, en muchas ocasiones con cifras muy superiores a los costes de 
investigación y fabricación, como ha puesto de manifiesto el caso de la hepatitis C y los 
antivirales de acción directa. Esta situación ha conllevado un importante incremento 
del gasto farmacéutico, poniendo en peligro la sostenibilidad del sistema e 
introduciendo copagos en los medicamentos a miles de personas, limitando el acceso a 
determinados tratamientos. 
 
La OMS ha denunciado en numerosas ocasiones, ya antes de la pandemia de la Covid-
19, que más de diez millones de personas en el mundo mueren cada año por no poder 
acceder a los medicamentos que necesitan. La causa principal: los altísimos e 
injustificados precios de los medicamentos. En los países de altos ingresos, estos altos 
precios están poniendo en riesgo la viabilidad de los sistemas públicos de salud, al 
drenar una importante cantidad de recursos necesarios para otros fines.  
 
Según el análisis realizado por el Grupo de Costes y Precios de la Asociación por un 
Acceso Justo al Medicamento, publicado en su web con fecha 29 de agosto de 2018, el 
argumento de que los altos precios de los medicamentos se debe a que las empresas 
tienen que invertir enormes cantidades en investigación es, de acuerdo con los datos 
que facilitan esas mismas empresas, sencillamente falso. Es cierto que estas empresas 
gastan más proporción que las demás en I+D, pero sus gastos de producción son muy 
bajos respecto al de otros sectores. Si sumamos los gastos de I+D a los gastos de 
producción, las compañías farmacéuticas gastan la mitad que las diez empresas más 
grandes de los demás sectores (automovilístico, energético, tecnológico, etc). Y esto 
les permite obtener unas ganancias 3-4 veces mayores. Según el Grupo de análisis de 
la mencionada Asociación, revisados los informes anuales de las diez empresas 
farmacéuticas más grandes de EEUU y de Europa por volumen de ventas, y 
comparados con los de las diez empresas más grandes de todos los sectores, se 
constata que el gasto medio en I+D de las diez empresas farmacéuticas más 
importantes en 2017 fue del 16,6%, mientras que el de las empresas más importantes 
en otros sectores superó siempre el 30%. Por el contrario, las empresas farmacéuticas 
dedicaron enormes recursos al marketing, en promedio, un 21,8% sobre las ventas, 
frente al 7,35 % del resto de sectores. Además, este gasto es casi innecesario en el 
caso de las farmacéuticas, ya que los medicamentos son conocidos por los médicos a 
través de los informes de las Agencias que los aprueban y de los elaborados por los 
Servicios de Salud, que indican sus características de eficacia y seguridad. Según el 
informe realizado con motivo del análisis indicado, mientras las empresas 
farmacéuticas se adjudican un beneficio neto antes de impuestos del 23,56% sobre 
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ventas, el promedio de ese beneficio neto que declaran las diez empresas más grandes 
de otros sectores es del 7,72%. Con estos datos, no es razonable que los gobiernos de 
los estados, los gobiernos europeos, sigan remunerando en exceso dichos gastos de 
investigación a través de las patentes y otros instrumentos que conceden monopolio 
comercial a las empresas. 
 
Pero el problema no es sólo económico. Según la mencionada Asociación, el mayor 
problema es que esta formidable barrera que suponen los precios excesivos (10.000 
euros por un tratamiento que cuesta 100 o 1.000 euros) es la causa directa de millones 
de muertes en el mundo y de mucho sufrimiento evitable. Y lo es no sólo ahora con la 
pandemia de la Covid-19, sino que lo viene siendo de forma habitual y continuada 
desde hace ya demasiado tiempo. El problema, además, es que esos enormes recursos 
destinados a las ganancias abusivas de las empresas farmacéuticas son detraídos de los 
programas de salud preventivos, de los salarios de los profesionales sanitarios, de la 
calidad de los materiales utilizados en quirófano, de las infraestructuras sanitarias y 
sociales, etc. El problema es que, a veces, como los servicios de salud no pueden pagar 
tan altos precios, se deriva a los pacientes el pago de los medicamentos y miles de 
personas no pueden acceder a ellos. Es, en definitiva, un abuso injustificable y una 
ejemplo de usura.  
 
También existen problemas relacionados con la opacidad sobre la inversión que realiza 
directa o indirectamente la Administración pública en investigación biomédica y sobre 
las negociaciones que mantiene con la industria farmacéutica. Esta falta de 
transparencia afecta a las relaciones entre el sector privado, las organizaciones de 
profesionales y los profesionales sanitarios con las Administraciones públicas, lo que 
puede dar lugar a conflictos de intereses. 
 
Ante estas situaciones, 16 organizaciones y profesionales de la sanidad pública, de la 
transparencia y de la comunidad científica han impulsado la iniciativa legislativa 
popular (ILP) ‘Medicamentos a un precio justo’ que pretende, con medidas concretas 
reflejadas en su texto articulado, abordar la falta de transparencia y el sistema de 
fijación de precios. Asimismo, la iniciativa pretende fomentar la investigación pública 
de medicamentos y la formación independiente de los profesionales sanitarios con la 
creación de un fondo para mejorar el acceso a las innovaciones y garantizar una 
prescripción adecuada. 
 
El texto completo de la ILP está accesible para su lectura y descarga en la web de la ILP 
‘Medicamentos a un precio justo’ (https://ilp.medicamentosaunpreciojusto.org), 
donde también se puede firmar la adhesión, y comprende seis artículos que proponen 
cambios legislativos en el RD Legislativo 1/2015, de 24 de julio, que aprueba el texto 
refundido de la Ley de garantías y uso racional de los medicamentos, concretamente 
sobre la investigación clínica y formación independiente en el SNS, la formación y 

F
irm

ad
o 

D
ig

ita
lm

en
te

 e
n 

el
 A

yu
nt

am
ie

nt
o 

de
 C

ue
nc

a 
- 

ht
tp

s:
//s

ed
e.

cu
en

ca
.e

s 
- 

C
ód

ig
o 

S
eg

ur
o 

de
 V

er
ifi

ca
ci

ón
: 1

60
01

ID
O

C
2E

F
44

44
51

F
A

97
F

B
4D

8A

N
O

M
B

R
E

:
A

G
U

IL
A

R
 A

LM
A

N
S

A
 M

A
R

IA
 P

IL
A

R
D

O
LZ

 F
E

R
N

A
N

D
E

Z
 D

A
R

IO
 F

R
A

N
C

IS
C

O

P
U

E
S

T
O

 D
E

 T
R

A
B

A
JO

:
S

E
C

R
E

T
A

R
IA

A
LC

A
LD

E

F
E

C
H

A
 D

E
 F

IR
M

A
:

16
/0

4/
20

21
19

/0
4/

20
21

H
A

S
H

 D
E

L 
C

E
R

T
IF

IC
A

D
O

:
76

4B
25

C
B

A
A

36
F

F
A

03
A

F
C

F
0E

D
E

C
8A

4F
8E

E
B

D
06

B
9C

45
A

56
7F

F
61

77
66

1B
2F

F
73

30
F

A
B

6E
1A

C
A

C
9A

9D
C

32



                                                                
Ref. Secretaría General. 
P.A.A./c.v.h. 
 

 79  

divulgación sanitaria, la fijación de precios de los medicamentos, la transparencia en la 
fijación de precios de medicamentos y productos sanitarios, la transparencia y 
rendición de cuentas en la adopción de decisiones por las administraciones públicas, y 
la publicidad regulada de los pagos a las organizaciones y los profesionales sanitarios.  
 
Por otra parte, la Iniciativa Ciudadana Europea RIGHT2CURE aspira a recoger un millón 
de firmas en Europa para solicitar a la Comisión Europea la puesta en marcha de todas 
las medidas necesarias para garantizar que los derechos de propiedad intelectual, 
como las patentes o las licencias, no limiten la disponibilidad de los tratamientos y 
vacunas contra la Covid-19; y al mismo tiempo, pedir la adopción de medidas para 
garantizar precios justos para los medicamentos.  
 
La iniciativa Ciudadana Europea RIGHT2CURE, impulsada por colectivos sociales y 
plataformas del ámbito sanitario de toda Europa y que se puede consultar en el enlace 
https://eci.ec.europa.eu/015/public/#/screen/home, pretende demandar a la 
Comisión Europea que garantice el acceso universal y gratuito a las vacunas y 
tratamientos frente a la Covid-19.  
 
En una situación de urgencia sanitaria como la provocada por la Covid-19 es 
fundamental garantizar un precio justo de los medicamentos para que sean accesibles 
para todas las personas que los necesiten. Sin embargo, las vacunas y los futuros 
tratamientos contra la Covid-19 pueden ser un ejemplo de cómo la exclusividad de 
comercialización y los monopolios se imponen a la garantía de acceso. Sirva como 
ejemplo el hecho de que los países más ricos, que representan sólo el 13% de la 
población mundial, han bloqueado al menos la mitad del suministro potencial de 
vacunas en el mundo. 
 
Según Fernando Lamata (en artículo publicado en su blog, y en la Revista Temas, Nº 
311, en noviembre de 2020), “la pandemia de la Covid-19 ha mostrado las debilidades 

de los sistemas de salud, también del nuestro”. Es preciso actuar con firmeza, 
abordando cambios estructurales en aspectos clave: uno de ellos es la política 
farmacéutica. Para poder lograr un nuevo sistema sanitario equilibrado y sostenible, 
dotado con personal suficiente, bien formado y motivado, con tecnología actualizada y 
con infraestructuras adecuada; el gasto farmacéutico público debería tender a situarse 
en un máximo del 15% del gasto sanitario público total, reduciéndolo desde el 25% 
actual. Según Fernando Lamata, la política farmacéutica tiene que tener un primer 
componente que es trabajar para impulsar, a medio plazo, un nuevo modelo de 
financiación de la I+D de los medicamentos, desligado de los precios. Supone 
promover un nuevo Convenio Internacional en el que se prohíban las patentes de 
medicamentos y se desarrolle un fondo global. Con él se financiarán investigaciones 
con prioridades fijadas según necesidades de salud en una I+D cooperativa y abierta, 
cuyo resultado comercializable no tendría licencia exclusiva para poder vender los 
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productos a precio de fabricación. Los gobiernos deberían plantear una estrategia 
dentro de la UE y en las Naciones Unidas para avanzar en ese objetivo.   
El Fondo de Acceso a la Tecnología Covid-19 (C-TAP), creado por la OMS para 
compartir voluntariamente conocimiento, propiedad intelectual y datos, ha sido 
rechazado por la industria farmacéutica. En su lugar, las empresas siguen firmando 
acuerdos de licencia secretos y restrictivos. En la actualidad, los precios de los nuevos 
medicamentos son una verdadera hemorragia para los sistemas nacionales de salud. El 
gasto en farmacia hospitalaria no ha parado de crecer en los últimos años.  
 
De ser cierta una información recientemente publicada en medio digital (Ctxt.es), 
Finlandia tiene preparada una vacuna para la Covid-19 desde mayo (hace nueve 
meses), sin patente, lo que habría permitido a países de todo el mundo inocular a sus 
poblaciones sin tener que desembolsar ingentes cantidades de dinero, y sin embargo, 
en lugar de apoyar la iniciativa que se encontraba en fase III de investigación, el 
Gobierno de Finlandia se puso de parte de la gran industria farmacéutica y no apoyó 
esta iniciativa local. En lugar de aportar 50 millones de dólares que costaría 
aproximadamente el ensayo clínico en fase III de la vacuna, el país nórdico ya ha tenido 
que pedir prestados 18.000 millones de euros adicionales para sobrevivir.  
 
Esto demuestra una vez más que un modelo de financiación basado en patentes 
antepone los beneficios económicos a la salud pública. Gran parte de la investigación 
innovadora se hace en centros de investigación públicos, con financiación pública, y en 
muchos casos las empresas farmacéuticas compran los resultados de esas 
investigaciones a precio de coste y luego ponen precios abusivos a los medicamentos 
desarrollados a partir de esos estudios. 
 
En definitiva, la causa de los altos precios de los nuevos medicamentos es el 
monopolio de las patentes y otras exclusividades que permiten a las empresas 
imponer su precio. Un precio abusivo y con un monopolio de 20 años que se concede a 
la empresa para que recuperen en esos años los costes de investigación cuando en la 
inmensa mayoría de los casos recuperan en el primer o segundo año de 
comercialización del medicamento bajo patente.  
Frente a esta realidad, la Declaración que contiene Iniciativa Ciudadana Europea 
RIGHT2CURE propone reforzar la capacidad de las administraciones sanitarias, a nivel 
europeo, para deliberar y fijar precios justos con la máxima transparencia posible, 
asegurando el acceso de la población a los tratamientos necesarios sin poner en riesgo 
el mantenimiento de los sistemas públicos de salud. 
 
Por todo lo expuesto, los grupos municipales Socialista y Cuenca Nos Une proponen al 
Pleno del Ayuntamiento de Cuenca la adopción de los siguientes ACUERDOS:  
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1) La adhesión del Ayuntamiento de Cuenca a la INICIATIVA LEGISLATIVA POPULAR 
(ILP) ‘Medicamentos a un precio justo’ y a la INICIATIVA CIUDADANA EUROPEA 
(ICE) Rigth2Cure. 

2) La inclusión en la web municipal de los enlaces y herramientas necesarias para que 
la ciudadanía conquense pueda acceder al texto íntegro de ambas iniciativas y dar 
su apoyo, si así lo considera. 

3) La difusión del acuerdo a través de la redes sociales con inclusión de los enlaces 
indicados 

 
4) La puesta a disposición de los ciudadanos y ciudadanas de Cuenca de los pliegos de 

firma manuscrita editados por la Organización de la ILP  para adherirse de este 
modo a la iniciativa. 
 

5) Dar traslado de los acuerdos de adhesión al Congreso de los Diputados, la Comisión 
Europea y las organizaciones coordinadoras de las iniciativas”. 

 
7ª.- Moción presentada por el Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca para una 
intervención urgente en el Parque de Tiradores. 
 
Secretaria 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=26336.6 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=26345.9 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=26703.7 
 
Jaime Romero Gómez (Grupo Popular)  
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=26784.5 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=26890.6 
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Nelia Valverde Gascueña (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27037.3 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27253.9 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27484.8 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27556.8 
 
Jaime Romero Gómez (Grupo Popular)  
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27639.9 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27674.8 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27808.8 
 

Tras las sucesivas intervenciones de los Grupos Municipales, el Excelentísimo Sr. 
Alcalde -Presidente somete a votación la Moción con el siguiente resultado: 
 

Votos a favor: 24 
Votos en contra: 0 
Abstenciones: 0 
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 El Pleno, por unanimidad de los 24 concejales presentes, de los 25 que 
constituyen la totalidad del número legal de miembros de la Corporación,  ACUERDA:  
 
Aprobar la Moción presentada por el Grupo Municipal Ciudadanos de Cuenca para una 
intervención urgente en el Parque de Tiradores, y cuyo contenido, transcrito literal e 
íntegramente, es el siguiente: 

MOCIÓN PARA UNA INTERVENCIÓN URGENTE EN EL PARQUE DE 

TIRADORESEXPOSICIÓN DE MOTIVOS 

El estado del parque situado en el barrio de los Tiradores es deplorable y no invita al 
uso por parte de los vecinos y viandantes de la zona. 
 
Esta zona está olvidada por parte de esta administración local desde hace mucho 
tiempo, y el estado del parque lo demuestra claramente.  
 

.- El camino asfaltado, que recorre el parque, está completamente levantado 
debido a las raíces de los árboles, lo que supone un riesgo para niños y 
personas con movilidad reducida que pasean por el parque, o que lo intentan. 
(Adjuntamos fotografías) 

 
.- El vallado se encuentra en un estado de dejadez claro y faltan varios espacios 
del mismo, lo que supone un peligro para cualquier persona o animal de 
compañía que frecuente la zona, pudiendo caer por los mismos y provocar un  
accidente con graves consecuencias. (Adjuntamos fotografías) 
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.- Por otra parte, la vegetación del parque, o mejor dicho, la falta de ella, evoca 
una imagen desoladora para los usuarios del parque. Los setos que deberían 
delimitar el parque están muertos o arrancados, falta verdor en la zona. 
 
.- No hay zona de juegos para los niños que lo frecuentan. (Adjuntamos 
fotografías). 

 

.- Las fuentes son inexistentes y hay un sinfín de deficiencias que lo hacen inútil 
para su uso. 

  

 
Por un lado, hemos de recordar que el contrato de servicio de mantenimiento y 
limpieza de parques, jardines, arbolado viario, maceteros y jardineras en varias zonas 
del término municipal de Cuenca fue adjudicado a Cauler S.L. en fecha 30/10/2018 con 
un Presupuesto Base de Licitación de 485.697,02 euros/año, IVA excluido Fecha de 
Adjudicación: 29/10/2018 y fue formalizado en fecha 14/01/2019 con un Importe de 
Adjudicación de  436.855,48 euros/año, por el servicio de conservación y 
mantenimiento y 36.021,40 euros/año, por el servicio de limpieza (IVA excluido).  
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Fuente: Presupuestos ciudad de Cuenca 2020 

 
Importes ambos que recientemente han sido incrementados en el Pleno del mes de 
febrero de 2021 en el que se aprobó la modificación de créditos número 3 del 
presupuesto municipal, por un importe de 572.181 euros, para ampliar el crédito por 
el mayor gasto comprometido en el contrato con la empresa concesionaria de Parques 
y Jardines, así como 30.000,00€ para reposición y replantación de árboles y arbustos 
en la ciudad. 
 
Por otro, que La Junta de Gobierno Local adjudicó en su sesión del viernes 27 de julio 
de 2020 la contratación de la prestación del servicio de mantenimiento integral de 
áreas de juegos infantiles, equipos fijos de entrenamiento físico al aire libre y de 
mantenimiento, o similares dependientes del Ayuntamiento de Cuenca. 
 
Que dicha adjudicación recayó en Eulen, por un importe total de 172.000 euros y que 
el adjudicatario se tenía que hacer cargo del mantenimiento de estas zonas y de los 
trabajos necesarios para que se encontraran en perfecto estado de uso las áreas, 
elementos, vallado, cartelería, tramex y suelo de seguridad o superficie amortiguadora 
además de que redactará un inventario sobre los elementos en los que hay que actuar, 
cuyo grado de cumplimiento del contrato desconocemos, así como si dentro de los 
trabajos programados se contempla en especial el parque infantil de este jardín. 
 
No obstante, al ser esta la única información de que se dispone de los archivos del 
Consistorio, se desconoce si se tiene programado intervenir dicho parque y en su caso 
el programa de inversión que en dicho parque se prevé para la anualidad presente, no 
solo en arbolado, sino en mobiliario e infraestructura vial. 
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En base a todo lo expuesto solicitamos al pleno la adopción de los siguientes 

ACUERDOS: 

 

UNICO- Que se acuerde por el pleno la realización de una intervención integral 
o en su caso eficaz, del parque de Tiradores para la optimización del mismo y/o 
el arreglo de todos los desperfectos enumerados en esta moción para dotar al 
barrio de un centro de esparcimiento digno”.  
 

Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=27845.6 
 
3º.- RUEGOS Y PREGUNTAS PROCEDENTES DEL PLENO DEL DÍA 25 DE FEBRERO. 
 
RUEGOS.- 
 
1º.- Ruegos  (Nº de Registro de entrada 3886/2021) Presentados por el Grupo 
Municipal Ciudadanos. 
 
1. Las escaleras de acceso al Parking de Torremangana se encuentran en un estado 
lamentable y peligroso para los usuarios que las utilizan. (Adjuntamos fotografías) 
 
ROGAMOS: Que se reparen a la mayor brevedad estas deficiencias.  
 

Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28125.0 
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Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28139.8 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28205.4 
 
2. En el Colegio Santa Teresa falta parte del canalón de desagüe. En consecuencia, la 
fachada presenta este aspecto en los días de lluvia, con el riesgo estructural que 
conlleva la filtración continuada de agua a la estructura del edificio. (Adjuntamos 
fotografía) 

 
ROGAMOS: Se repare con urgencia esta falta de mantenimiento. 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28238.8 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28260.4 
 
3. El colegio Ramón y Cajal presenta defectos funcionales tanto en el exterior como en 
las propias aulas del centro, que llegan a ser severas y por tanto colocarlo en ruina 
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funcional. Estos desperfectos ponen en riesgo al alumnado y personal del colegio. 
(Adjuntamos fotografías) 
 

 

ROGAMOS: Que se realice una intervención inmediata en todos los desperfectos del 
centro y un estudio en profundidad de los daños funcionales del edificio.  
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28300.1 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28316.7 
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4. La obra de urbanización de la calle Severo Catalina se ha licitado por segunda vez, ya 
que se aprobó una primera licitación en 2018 y fue adjudicada. 
 
ROGAMOS: Que se controle que los plazos de ejecución se aceleren para adecuarse a 
las fechas estivales de la ciudad y evitar, en la medida de lo posible, molestias a los 
vecinos y usuarios.  
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28350.5 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28373.0 
 
5. Hace más de seis meses que se nos anunció la instalación de unas escaleras 
mecánicas de acceso al Casco Antiguo de la ciudad para dotarlo de accesibilidad. 
 
ROGAMOS: Nos informen de la evolución de dicho proyecto, los plazos de ejecución 
de este proyecto y los avances que ya se hayan llevado a cabo a este respecto. 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28421.5 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28440.4 
 
6. En el monte nº 120 se ha realizado una tala masiva de arbolado, una práctica que 
está empezando a ser habitual por parte de este equipo de Gobierno, tanto dentro de 
la ciudad como fuera de ella.  
  
ROGAMOS: Se nos informe de los motivos para esta tala que los expertos califican de 
desproporcionada y del contenido del plan de re-arbolado para garantizar la flora de 
nuestro entorno.  
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Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28502.5 
 
Nerea Sancho Beamud  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28536.6 
 
7. El pasado 12 de febrero tuvo lugar el corte de la calle Camino Cañete sin que ningún 
dispositivo policial redirigiera el tráfico, en consecuencia, múltiples vehículos utilizaron 
la calle Federico García Lorca (que es meramente peatonal) durante un lapso de 
tiempo muy prolongado y después de llevar paralizados mucho tiempo, para salir del 
atasco en el que se encontraba la zona. (Adjuntamos vídeo anexo) 
 
ROGAMOS: Se nos explique el motivo del corte y la falta de dispositivo policial el 
primer día de apertura de hostelería en Cuenca 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28682.2 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28716.1 
 
8. En el Auditorio hemos visto una grieta en la piedra que se ha agrandado con el paso 
del tiempo, los cambios de temperaturas y el agua. Sabemos que dicha grieta tiene 
varios años de antigüedad, pero que en las últimas semanas se ha agrandado 
considerablemente. (Adjuntamos fotografía) 
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ROGAMOS: Se nos informe de si existe algún tipo de control de su evolución, en que 
consiste dicho control y si supone un riesgo para dicho edifico.  
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28807.3 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28842.2 
 
9. En el pleno del 30 de julio de 2020, se aprobó por unanimidad una moción para el 
reconocimiento de la labor de los funcionarios de prisiones en la ciudad de Cuenca. Por 
ella se nombraría una rotonda de la ciudad en su honor, decidiéndose que sería la 
rotonda frente al centro penitenciario de la ciudad. Seis meses después, seguimos sin 
noticias a este respecto.  
 
ROGAMOS: Se nos informe de los plazos para el nombramiento y adecuación de esta 
rotonda para el fin que se acordó en el pleno.  
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28930.0 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=28958.4 
 
2º.- Ruegos  (Nº de Registro de entrada  4028/2021) Presentados por el Grupo 
Municipal Popular. 
 
RUEGO 1 
 
En la Avenida de los Alfares, dirección Universidad, un poco antes del Alfar de Pedro 
Mercedes (un poco más abajo de la farmacia), desde hace 4 o 5 meses ya, hay un 
doble bache en el carril de la derecha, siendo peligroso para la integridad de los 
vehículos, pudiendo dar lugar a algún accidente. 
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ROGAMOS sea arreglada la incidencia descrita a la mayor brevedad posible. 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29023.5 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29040.9 
 
RUEGO 2 
 
Como se puede apreciar en la fotografía, el vallado que delimita las parcelas Av. Policía 
Nacional 4(B) Parcela 15 C (PERI 8) y Av. Policía Nacional 4(C) Parcela 15 C (PERI 8) se 
ha caído, no existiendo ningún elemento de delimitación de las parcelas mencionadas. 
 
ROGAMOS se subsane a la mayor brevedad ya que es una vía muy transitada por 
ciudadanos que salen a hacer deporte 
 

  
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29104.1 
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Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29104.1 
 
RUEGO 3 
 
Desde hace meses, en la Calle San Ignacio de Loyola, fundamentalmente en la zona 
que colinda con el patio del Colegio Fray Luis de León, y con el Pabellón Polideportivo 
Luis Yúfera, así como en la parte del Parque de Los Moralejos ubicada en la zona 
citada, prácticamente casi todos los días, principalmente durante la mañana, se 
percibe un fuerte, molesto y nauseabundo olor a cloaca. 
 
ROGAMOS realicen las comprobaciones correspondientes, estudien el asunto, y en el 
caso de tratarse de una incidencia responsabilidad de los servicios municipales, 
realicen las actuaciones correspondientes para proceder a la subsanación de aquélla. Y 
en el caso de que la incidencia sea ajena a los servicios municipales, procedan a 
realizar los requerimientos correspondientes a los responsables o a realizar los 
trámites correspondientes para que procedan a la subsanación de aquélla.  
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29121.4 
 
RUEGO 4 
 
Son muchos los vecinos que se quejan del aspecto de suciedad de las calles de la 
ciudad, incidiendo especialmente en la frecuente presencia de excrementos de perro, 
así como numerosas y reiteradas micciones de este animal en paredes, elementos del 
mobiliario urbano, farolas, etc. que aparte de en el aspecto visual, crean un ambiente 
insalubre en nuestras calles.  
 
ROGAMOS pongan los medios necesarios (vigilancia, campaña de concienciación 
ciudadana, coactivos mediante la imposición de sanciones, etc.) para hacer cumplir la 
ordenanza municipal que regula esta cuestión y que las calles de la ciudad puedan 
presentar un aspecto de limpieza y salubridad, no solo por la ausencia de papeles y 
plásticos, sino también de excrementos y micciones de perro. 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29128.1 
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Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29160.8 
 
RUEGO 5 
 
Tal y como se puede apreciar en las fotografías, en la calle Río Gritos, en dos pasos de 
peatones, es necesario rebajar los bordillos de las aceras en su transición al paso de 
peatones, para eliminar las barreras arquitectónicas y mejorar la calidad de vida de las 
personas con movilidad reducida, las personas con carritos de bebé y los mayores. 
 
ROGAMOS se proceda a resolver esta cuestión para conseguir que nuestro municipio 
sea un poco más accesible. 
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José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29188.0 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29210.3 
 
RUEGO 6 
 
Según se detalla en una noticia del digital latribunadecuenca.es se ha generado un 
malestar generalizado por la retirada de bancos en la zona de la Puerta Valencia. 
Varios presidentes de asociaciones de vecinos de la zona han opinado al respecto 
dejando claro que la medida no es acertada: 
 
Josefina Panadero, presidenta de la Asociación de Vecinos de Tiradores Bajos, cuenta 
que es cierto que hay quejas porque había ciudadanos que «se juntaban en el árbol y 
llegaban a orinar en las puertas que hay junto a la calle, pero nada tiene que ver con 
los asientos de la muralla, que los utiliza la gente mayor».  
 
Mercedes Fernández, responsable de la Asociación de Vecinos de Tiradores Altos, 
considera «vergonzoso que haya que retirar mobiliario urbano para que la gente 
cumpla las normas. Ese es un espacio muy bueno para la gente mayor que pasea y es 
una pena que al final se les prive de poder sentarse y tomar el sol. Que las normas se 
hagan cumplir de otra forma, con seguridad policial, sancionando, pero no 
perjudicando a los ciudadanos». 
 
Por su parte, el presidente de la Asociación de Vecinos del Casco Antiguo, Gerardo 
Rubio, reconoce que el colectivo recibió un escrito de la Concejalía para que 
«dijésemos dónde necesitábamos bancos o si algunos estaban mal cambiarlos. Pero 
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nunca nos dijeron de quitarlos, sino de renovarlos si estaban rotos o si hacía falta 
alguno más».  
 
ROGAMOS sean atendidas las quejas de los presidentes de asociaciones de vecinos y 
evitar así el malestar generalizado por la retirada de bancos en la Puerta Valencia. 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29226.8 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29283.2 
 
RUEGO 7 
 
El art. 77 LBRL dispone “que todos los miembros de la Corporación tienen derecho a 

obtener del Alcalde cuantos antecedentes, datos o informaciones obren en poder de los 

servicios de la corporación y resulten precisos para el desarrollo de su función, y que la 

solicitud de ejercicio de este derecho ha de ser resuelta motivadamente en los cinco 

días naturales siguientes”. 
 
Además el ROM en el artículo 143 Derecho a información indica en el punto B indica 
“Ejercicio automático del Derecho. No obstante lo dispuesto anteriormente, los 

servicios administrativos estarán obligados a facilitar la información, sin necesidad de 

que el miembro de la Corporación acredite que está autorizado, en los siguientes casos: 

 
a) Cuando se trate del acceso de los miembros de la Corporación que ostenten 

Delegaciones o responsabilidades de gestión, a la información propia de las mismas. 

 

b) Cuando se trate del acceso de cualquier miembro de la Corporación, a la información 

y documentación correspondiente a los asuntos que hayan de ser tratados por los 

órganos colegiados de que formen parte, así como a las resoluciones o acuerdos 

adoptados por cualquier órgano municipal. 

 

c) Cuando se trate del acceso de los miembros de la Corporación a la información o 

documentación de la Entidad Local que sea de libre acceso para los ciudadanos. 

 
ROGAMOS nos sea facilitada a la mayor brevedad posible la petición de información 
con número de registro 2190/2021 por la que pedíamos acceso al expediente 
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completo del proyecto y contrato del edifico del mercado de la Plaza de España que ya 
existe en el Ayuntamiento de Cuenca desde hace varios años, así como a los nuevos 
pliegos e informes técnicos, jurídicos y de intervención, tal y como apunto la señora 
Valverde en el pasado pleno de enero. 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29314.8 
 
Nelia Valverde Gascueña (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29341.7 
 
RUEGO 8 
 
El art. 77 LBRL dispone “que todos los miembros de la Corporación tienen derecho a 

obtener del Alcalde cuantos antecedentes, datos o informaciones obren en poder de los 

servicios de la corporación y resulten precisos para el desarrollo de su función, y que la 

solicitud de ejercicio de este derecho ha de ser resuelta motivadamente en los cinco 

días naturales siguientes”. 
 
Además el ROM en el artículo 143 Derecho a información indica en el punto B indica 
“Ejercicio automático del Derecho. No obstante lo dispuesto anteriormente, los 

servicios administrativos estarán obligados a facilitar la información, sin necesidad de 

que el miembro de la Corporación acredite que está autorizado, en los siguientes casos: 

 
a) Cuando se trate del acceso de los miembros de la Corporación que ostenten 

Delegaciones o responsabilidades de gestión, a la información propia de las mismas. 

 

b) Cuando se trate del acceso de cualquier miembro de la Corporación, a la información 

y documentación correspondiente a los asuntos que hayan de ser tratados por los 

órganos colegiados de que formen parte, así como a las resoluciones o acuerdos 

adoptados por cualquier órgano municipal. 

 

c) Cuando se trate del acceso de los miembros de la Corporación a la información o 

documentación de la Entidad Local que sea de libre acceso para los ciudadanos. 

 
ROGAMOS nos sea facilitada a la mayor brevedad posible la petición de información 
con número de registro 1842/2021 por la que solicitábamos copia de las dos últimas 
actas de la reuniones del Patronato de la Semana de Música Religiosa. 
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José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29351.3 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29369.4 
 
RUEGO 9 
 
El art. 77 LBRL dispone “que todos los miembros de la Corporación tienen derecho a 

obtener del Alcalde cuantos antecedentes, datos o informaciones obren en poder de los 

servicios de la corporación y resulten precisos para el desarrollo de su función, y que la 

solicitud de ejercicio de este derecho ha de ser resuelta motivadamente en los cinco 

días naturales siguientes”. 
 
Además el ROM en el artículo 143 Derecho a información indica en el punto B indica 
“Ejercicio automático del Derecho. No obstante lo dispuesto anteriormente, los 

servicios administrativos estarán obligados a facilitar la información, sin necesidad de 

que el miembro de la Corporación acredite que está autorizado, en los siguientes casos: 

 
a) Cuando se trate del acceso de los miembros de la Corporación que ostenten 

Delegaciones o responsabilidades de gestión, a la información propia de las mismas. 

 

b) Cuando se trate del acceso de cualquier miembro de la Corporación, a la información 

y documentación correspondiente a los asuntos que hayan de ser tratados por los 

órganos colegiados de que formen parte, así como a las resoluciones o acuerdos 

adoptados por cualquier órgano municipal. 

 

c) Cuando se trate del acceso de los miembros de la Corporación a la información o 

documentación de la Entidad Local que sea de libre acceso para los ciudadanos. 

 
ROGAMOS nos sea facilitada a la mayor brevedad posible la petición de información 
con número de registro 22320/2020 por la que solicitábamos información sobre el 
Estado de Ejecución FEDER DUSI a 30 de octubre de 2020: 

1.- Operaciones seleccionadas por el Organismo Intermedio Ayuntamiento de 
Cuenca y contratos asociados. 
2.- Actuaciones en ejecución en las operaciones seleccionadas. 
3.- Marco de rendimiento y primera solicitud de Pago al Beneficiario. 
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Tras cuatro meses sin contestación, sería un detalle que nos pasara esta información a 
fecha reciente. 
 

José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29423.7 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29450.9 
 
3º.- Ruegos  (Nº de Registro de entrada 4030/2021) Presentados por el Grupo 
Municipal Cuenca En Marcha. 

 
 
PRIMERO. – El Parque de los Príncipes reúne las características necesarias para 

poder diseñar por sus calles un circuito de running ‘amateur’ gracias a que posee 
desniveles y anchura suficiente. Esto requeriría de una intervención sencilla que podría 
consistir en marcar con flechas el suelo a fin de diseñar dicho circuito. 

 
Rogamos que, junto con asociaciones y aficionados a este deporte, se valore la 

propuesta, 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29498.9 
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Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29528.3 
 

SEGUNDO. – Nos consta que el 29 de enero una mujer fue atropellada en un 
paso de cebra en la Av. Reyes Católicos. Nos comentan vecinos de la zona que dicho 
paso de cebra está localizado donde anteriormente había un supermercado pero que 
ahora es peligroso que esté ahí debido a la velocidad a la que circulan algunos coches. 

 
Rogamos que se valore el traslado del paso de cebra a una zona más segura o 

en su defecto, se instalen resaltos reductores de velocidad para evitar más accidentes. 
 

Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29554.7 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29584.3 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29591.1 
 

TERCERO. – Hemos recientemente conocimiento de que la plaza de inspector 
urbanístico de la GMU lleva al menos 4 meses sin ser cubierta. Esto sucede a la vez que 
hemos visto como en las últimas semanas han caído cascotes y tejas en diferentes 
zonas de la ciudad, la última vez el pasado día 17 resultando herido un joven. 

 
Rogamos que la plaza de inspección urbanística sea cubierta a la mayor 

celeridad 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29612.1 
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Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29636.0 

 
CUARTO. – En el pasaje que une la C/ Colón con la C/ Mateo Miguel Ayllón nos 

encontramos una barandilla en este estado:  
 

 
 
Rogamos que, en caso de ser competencia municipal sea reparada inmediatamente o 
en caso de ser de titularidad privada se requiera a los propietarios de finca lo propio, 
ya que dificulta el paso y es un peligro para los viandantes. 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29702.4 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29724.3 
 

QUINTO. – Este es el estado de la C/ Hinojo en el cruce con Hermanos Becerril: 
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Rogamos que las baldosas en mal estado sean sustituidas a fin de evitar accidentes. 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29741.1 
 
Dámaso Matarranz López  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29757.4 
 

SEXTO. – En la calle Diego Ramírez de Villaescusa el aparcamiento en batería 
provoca en ocasiones que los coches impidan el paso por la vía tal y como se aprecia 
en la imagen:  

 

 
 
Rogamos que se valoren instalar topes o marcar el aparcamiento en línea para que 
esto no suceda. 
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Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29775.0 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29792.9 
 
PREGUNTAS.- 
 
1ª.- Preguntas (Nº de Registro de entrada 3696/2021) Presentadas por el Grupo 
Municipal Popular. 
 
PREGUNTA 1 
 
El 4 de febrero de 2021, tras la entrevista realizada en Onda Cero por D. Isidoro Gómez 
Cavero, en la que afirmaba que era el Alcalde, Dario Dolz, el que tenía la competencia 
para delegar la concejalía de Promoción Económica, que esperaba que tomase la 
iniciativa porque la gestión seguía, que dependía de la disponibilidad del Alcalde para 
llevarlo a cabo y que si no le llamaba tendría que dar el paso él mismo. Además en esta 
misma entrevista indicó que iba a visitar a una empresa gorda en Madrid. 
 
¿Cuál es el motivo por el que D. Isidoro Gómez Cavero justifica que espera que le llame 
el Alcalde para decidir sobre la próxima delegación de competencias de promoción 
económica, cuando se reúnen al menos todos los viernes en Junta de Gobierno Local, 
en cuyo orden del día figuran siempre ruegos y preguntas? 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29826.3 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29860.8 
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PREGUNTA 2 
 
Ante las declaraciones del Concejal de Hacienda, D. Juan Manuel Martínez Melero en 
el pleno ordinario del 29 de diciembre de 2020 en el que hizo una exposición poco 
aclaratoria sobre las obligaciones pendientes que tiene el Ayuntamiento de Cuenca en 
cuanto al acuerdo de pleno del 28 de octubre de 2019, del informe del servicio de 
intervención en contestación a las alegaciones del Grupo Municipal Popular al 
presupuesto de 2020, así como por el cumplimiento de la normativa vigente en cuanto 
a la obligación de amortización anticipada de los préstamos en virtud del remanente 
de tesorería para gastos generales o superávit presupuestario de los ejercicios 2018, 
2019 y 2020.  
 
¿Cuál es la cantidad exacta que a día de la fecha tiene el Ayuntamiento de Cuenca 
como obligación de amortizar anticipadamente en virtud de los acuerdos de pleno 
extraordinario y urgente de 28 octubre de 2019 y de los remanentes de tesorería para 
gastos generales o superávit presupuestario de los ejercicios 2018, 2019 y 2020?  
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29870.4 
 
PREGUNTA 3 
 
Haciendo referencia al escrito dirigido al Ayuntamiento de Cuenca en relación al 
expediente número 1962/2019, referido a unas obras en calle Fermín Caballero 11 y 
recibido en la GMU con fecha 2020.10.30, se expresa literalmente, y entre otras 
manifestaciones, lo siguiente:  
 

• “Que con fecha 6 de marzo de 2020 -hace ya casi 9 meses- (va a hacer un año) 
se presentó escrito ante esta Gerencia solicitando LA ADOPCIÓN DE MEDIDAS 
PROVISIONALES en relación con el bien inmueble objeto del Expediente 
Administrativo de referencia”.  

• “Que ante la INACTIVIDAD ABSOLUTA de esa Administración, tanto en lo que se 
refiere a la adopción de resolución relativa a la solicitud de medidas como en lo 
que se refiere al cumplimiento del contenido fiel y exacto de la Resolución -en 
el Procedimiento de Legalización que se tramita ante esa Gerencia con el 
Número 590/2019-, con fecha 6 de mayo de 2020 -hace ya casi 7 meses- (va a 
hacer 9 meses) se presentó SOLICITUD con la finalidad de obtener, a efectos 
meramente formales, la autorización previa a la que se hace referencia en la -
citada- Resolución”.  
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• Que “no obstante, pese a la PERTINENCIA, PROCEDENCIA Y URGENCIA de la 
petición formulada inicialmente hace más de SIETE MESES (9 meses) y de la 
SOLICITUD formulada hace más de CINCO (7 meses), es lo cierto que esta 
Administración -municipal- no ha desarrollado actividad alguna tendente a 
resolver dicha solicitud y, lo que resulta absolutamente incomprensible y no 
ajustado a Derecho, tendente a cumplir con sus propios actos”.  

• “Que esta parte procederá a realizar la cubrición de la cubierta de forma 
INMEDIATA, con la finalidad de evitar mayores daños, extremo que se 
comunica, entre otras cuestiones, para evitar, paradójicamente, cualquier 
actuación administrativa que pudiera sustentarse en una actuación incardinada 
en un supuesto fáctico de infracción urbanística que, curiosamente, se derivaría 
de la reiterada, persistente y acreditada inactividad y omisión administrativa”.  

 
Para mayor abundamiento al problema del citado edificio, hay que hacer referencia a 
que desde hace semanas se ha delimitado la zona del edificio por peligro de 
desprendimientos, inhabilitando así una de las aceras más transitadas de nuestra 
ciudad. 
  
¿Cuándo tiene pensado el equipo de gobierno formado por CnU y PSOE solventar el 
problema de dicho edificio, y de esa forma poder reestablecer el tránsito normal en la 
calle Fermín Caballero? 
 
José Ángel Gómez Buendía (Grupo Popular) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29888.6 
 
Nelia Valverde Gascueña (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29965.2 
 
2ª.- Preguntas (Nº de Registro de entrada 3705/2021) Presentadas por el Grupo 
Municipal Ciudadanos. 
 
1. El Alcalde de esta ciudad, el señor Dolz, aseguró en una entrevista que, en el mes de 
enero de 2021 tendríamos las nuevas cuentas para la ciudad. Han pasado casi dos 
meses de esta afirmación y Cuenca sigue sin unos nuevos presupuestos que se 
adapten a la situación de la ciudad.  
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PREGUNTA.  
 
¿Cuándo tiene previsto este equipo de gobierno presentar los nuevos presupuestos del 
año 2021 para la ciudad de Cuenca? 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=29997.7 
 
Juan Manuel Martínez Melero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30048.4 
 
2. Los datos de contagios en nuestra ciudad y provincia son alarmantes. Pese a ser la 
que menor contagios tiene en la región, para esta concejal, cualquier número superior 
a 0 es peligroso. Y ya hace 3 meses que este pleno aprobó la moción presentada por 
Ciudadanos para la colocación de filtros HEPA en las aulas de nuestro municipio. 
 
PREGUNTA.  
¿Han empezado ya los estudios de necesidad en los diferentes centros educativos de la 
ciudad para la instalación de estos filtros, y sumar así, una medida más de prevención 
para la salud de nuestros niños, jóvenes, profesores, así como la de sus familiares? 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30082.1 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30117.1 
 
3. El estado de conservación de los centros educativos de la ciudad es lamentable. 
Centros con goteras, escombros en los patios, grietas en las paredes… no es seguro 
para el alumnado ni el personal de los centros educativos de Cuenca. (Adjuntamos 
fotografías) 
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PREGUNTA. 
 
¿Va a llevar a cabo el equipo de Gobierno un plan de rehabilitación integral de los 
centros educativos integrándolo en los presupuestos de 2021 para garantizar la 
seguridad de nuestros alumnos, profesorado y personal de estos centros? 
 
Cristina Fuentes Paños (Grupo Ciudadanos de Cuenca) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30163.5 
 
3ª.- Preguntas (Nº de Registro de entrada 3819/2021) Presentadas por el Grupo 
Municipal Popular. 
 

PRIMERA. – Según se ha podido saber por los medios de comunicación y 
gracias a la denuncia de la asociación Ecologistas en Acción, la reciente tala de cientos 
de pies arbóreos en montes públicos pertenecientes al Ayuntamiento de Cuenca, y por 
ende a todos los conquenses y las conquenses, se ha producido bajo ciertas 
irregularidades que, el propio delegado provincial de Desarrollo Sostenible en Cuenca, 
Rodrigo Molina, ha reconocido que incluye denuncias de los agentes 
medioambientales contra la empresa “Maderas de Cuenca S.A.” y que se puede tratar 
de un lícito penal. 

 
Puesto que, según parece, no se trata de un tratamiento silvícola rutinario y 

que la tala de estos pies sanos con procesadora y en zona protegida de la Red Natura 
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2000 ha carecido de “Licencia de aprovechamiento” e “Informe sobre la repercusión 
en los recursos naturales objeto de protección”, ¿Piensa el Ayuntamiento de Cuenca 
iniciar una investigación para depurar responsabilidades y presentarse como acusación 
particular en esta causa para defender el patrimonio natural de la ciudadanía 
conquense? 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30179.9 
 
Nerea Sancho Beamud  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30239.9 
 
Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30520.0 
 
Nerea Sancho Beamud  (Grupo Cuenca Nos Une) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30558.2 
 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30620.3 
 

SEGUNDA. – El pasado día 8 de febrero se anunció que la Diputación de Cuenca 
iba a ceder el recientemente reformado espacio de la Casa del Curato a la Asociación 
Provincial de Talleres Artesanos (APTACO). Sin embargo, como han denunciado 
diversas asociaciones como la Plataforma en Defensa del Patrimonio de Cuenca, la 
reforma realizada en el edificio por parte del Consorcio Ciudad de Cuenca, del que 
forma parte este Ayuntamiento, ha carecido de cualquier atisbo de solvencia a la hora 
de plantear una reforma que conservara su interior, creando una suerte de edificio 
multiusos, al más puro estilo industrial, que en nada ha respetado las características 
originales del interior de este edificio. (Imágenes en la siguiente pág.) 
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¿Ha participado este equipo de gobierno en el desarrollo de la reforma 
realizada, y en caso de que así sea, está contento con el resultado? 
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Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30649.8 
 
Miguel Ángel Valero Tevar (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30705.5 

 
TERCERA. – Según hemos podido saber por las denuncias de vecinos y vecinas 

de Cuenca, el Ayuntamiento está amenazando con sancionar a las personas que 
alimentan a las colonias felinas existentes en la ciudad pese a que desde el propio 
Ayuntamiento no existe en la actualidad ningún plan de cuidado ni control de las 
mismas. Nos consta además que el equipo de gobierno ha recibido propuestas de 
programas de Control, Esterilización y Retorno de animales para que, entre otras 
cosas, solamente personas con carnet de alimentadores puedan realizar esta acción. 

 
El pasado 22 de junio de 2020, el Ayuntamiento hizo pública su pretensión de 

que la empresa subcontratada por la Diputación de Cuenca para gestionar el Albergue 
de Animales llevara también el control de las colonias felinas en la ciudad, pese a que 
nuestro Grupo ya ha denunciado públicamente en varias ocasiones las irregularidades 
en la gestión del Albergue y la necesidad de hacer una gestión pública del mismo para 
garantizar la calidad del servicio y la dignidad del trato a los animales. 

 
¿Por qué el Ayuntamiento de Cuenca ha ignorado los planes presentados por 

varias organizaciones para la protección de los animales que planteaban el control de 
las colonias felinas mediante el método de Captura, Esterilización y Retorno pese a no 
contar en la actualidad con ni una sola línea de actuación para tratar este asunto tan 
importante? 
 

Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30721.1 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30807.5 
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Mª Ángeles García Jiménez  (Grupo Cuenca En Marcha) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30871.5 
 
Saray Portillo Panadero (Grupo Socialista) 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30904.3 
 
4º.- RUEGOS Y PREGUNTAS. 
 

No se tratan Ruegos y Preguntas al haber pasado de las veinte horas que 
establece el artículo 34 del ROM como máxima duración de la sesión. 

 
Alcalde 
 
http://teledifusioncloud.net/cuenca/contenido/plenos-2021/2021-03-25-pleno-
ordinario.htm?id=159#t=30923.0 
 

Se levanta la Sesión, en el lugar y fecha al principio indicado, siendo las veinte 
horas, de lo que, como Secretaria General doy fe. Así mismo doy fe de que las 
deliberaciones e intervenciones de cada uno de los miembros de la Corporación en el 
desarrollo de esta sesión plenaria constan en el archivo formato DVD que se incorpora 
como anexo a la presente acta.   
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